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Este capitán comien
za el año al mando de
la Asociación Mexica

na para la Protección
de la Propiedad Inte
lectual La organiza
ción reúne a expertos
de diversos ramos y es
interlocutor con auto
ridades en la defensa

de derechos, patentes
y marcas, contempla
dos en acuerdos co
merciales del País.

Qué Poca Luz

Además de haber dejado sin energía
eléctrica a 10.3 millones de usuarios

por casi dos horas, el apagón del 28 de di
ciembre deja una maraña de dudas.

Primero, porque un día después de la
falla el director de la CFE, Manuel Bart
lett, explicó que todo había sido origina
do por un incendio en pastizales de Ta
maulipas. Desde allí perdió el cuento del
reporte del incendio para centrar su agrio
discurso contra la generación de energía
renovable.

A contracorriente del mundo, para los
directivos de la CFE y del Centro Nacional
de Control de Energía (Cenace), la incor
poración de renovables en la red de trans
misión resulta cara y debe ser revisada

Pero ya con el dedo flamígero de

Bartlett sobre las renovables, los expertos
del monopolio eléctrico no han demostra
do en plata por qué es más cara la ener
gía fotovoltaica o solar si la comparan con
la que se genera con la quema de carbón,
combustóleo o gas.

Lo del reporte sobre el incendio atri
buido a Protección Civil de Tamaulipas
raya en la desvergüenza

El 29 de diciembre, Bartlett echó por
delante ese relato falso para que a sus
clientes no les quedara duda de que no era
la CFE, sino un tercero autorizado quien
demostró la existencia de un incendio.

Ahora, con el mismo desdén que trata
a sus clientes y proveedores, tan solo dice
que la razón de 'ese documento apócrifo'
debe de investigarse.
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Cuenta

Regresiva
El tiempo para que sean
nombradas dos nuevas co
misionadas del Instituto Fe
deral de Telecomunicacio
nes (IFT) sigue corriendo,
pues el último día de febre
ro, con la salida del comisio
nado Mario Fromow Ran
gel, quedarán dos lugares
vacantes en el Pleno del re
gulador.

Recuerde que la otra
silla es la que dejó vacan
te desde el año pasado Ga
briel Contreras, el primer
comisionado presidente del
IFT.

El 20 de noviembre pa
sado, el Comité Evalua
dor, cuyo secretario es Erik
Sánchez Medina, presen
tó como candidatas a Clara
Luz Alvarez, Jrisy Esther
Motis Espejel, Lorely
Ochoa y Laura Elizabeth
González Sánchez, todas
con experiencia en el sector.

Además, en la lista
están Sayuri Adriana Koi
ke, directora general ad
junta de Mercados de Hi
drocarburos en la Comi
sión Reguladora de Energía
(CRE), y Alejandra Mar
tínez Gándara, directora
ejecutiva de Comisionado
en la Comisión Federal de
Competencia Económica
(Cofece).

De entre este grupo, to
ca al Presidente Andrés
Manuel López Obrador
mandar al Senado su selec
ción para que sean ratifica
das como Comisionadas del
Instituto.

Los nombramientos
permitirían elegir a un
Presidente para el Pleno,
pues desde hace casi
un año, la presidencia la lle
va de forma interina Adol
fo Cuevas, quien termina
su estancia en el Instituto
en 2022.
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Cambio
de Timón

En la Cámara Mexicana de
la Industria de la Construc
ción se prepara el relevo en
la presidencia y ya se habla
de un candidato único para
ocupar el cargo que dejará
Eduardo Ramírez Leal.

Se trata de Francis
co Javier Solares Alemán,
actual secretario del orga
nismo que reúne a más de
12 mil empresas, quien de
mantenerse solo en la carre
ra, ocuparía el puesto du
rante el periodo 20212022.

Será el próximo 9 de
marzo, en Tampico, Tamau
lipas, cuando los construc
tores nombren a su nuevo
representante.

Entre sus retos figura
hacer frente a la caída de
15 por ciento con la que ce
rrará este sector industrial
en 2020, así como afron
tar el cierre de más de 2 mil
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pymes como consecuencra
de la pandemia

CMIC tiene voz y voto
entre las cámaras industria
les, por lo que pueden dia
logar directamente con el
Gobierno en la toma de de
cisiones (claro, si los dejan)
para el diseño de planes de
infraestructura y políticas
públicas.

Alianza
Estratégica
Aunque su plan de aterriza
je en México no les ha sali
do como esperaban debido
a la pandemia de Covid19,
en IKEA, que capitanea
Malcom Pryiis, no paran
de trabajar.

La mueblería sueca sólo
ha podido lanzar su tienda
en línea y ofrecer servicio
de entrega de mercancía, li
mitado a la Ciudad de Mé
xico y su zona conurbada
pero está interesada en pu
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Malcom Pryiis, no paran
de trabajar.

La mueblería sueca sólo
ha podido lanzar su tienda
en línea y ofrecer servicio
de entrega de mercancía, li
mitado a la Ciudad de Mé
xico y su zona conurbada
pero está interesada en pu

lir su logística para cubrir el
territorio nacional en el me
nor tiempo posible.

Uno de los socios que
se ha vuelto estratégico pa
ra la sueca es la firma de
logística mexicana 99minu
tos, que capitanea Alexis
Patjane, y que se ha encar
gado de hacer las prime
ras entregas a domicilio en
México.

El plan de IKEA es que
una vez que logre abrir más
mercado, especialmente a
través de nuevos centros de
distribución, 99minutos sea
el responsable de sus entre
gas, pues el entendimiento
entre ambas ha sido exitoso.

Pryus reconoce que el
ADN de 99minutos, funda
da en 2013 como una firma
especializada en pedidos de
comercio electrónico y con
presencia en 12 ciudades
mexicanas, ha sido funda
mental en el negocio virtual
de IKEA.
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2021:

plataformas,
TV y radio

Este año pinta intere
sante para el mundo
de las plataformas di

gitales, las telecomunicacio
nes y la radiodifusión. De
pendiendo del país y del cris
tal en que se mire puede ser
prometedor o aterrador. Y
no es para menos, porque
en el año 2020, autoridades
de la Unión Europea, de Es
tados Unidos de América y
de México, emprendieron
diversas acciones de pro
nóstico reservado que sin
duda cambiarán las relacio
nes e interacciones en el uni
verso digital. Veamos.

Unión Europea. Están
dos proyectos de regulación
de servicios y mercados di
gitales. El de servicios obli
garía a las plataformas a in
formar cómo funcionan sus

algoritmos, que hasta ahora
han sido un enigma para los
cibernautas. El de mercados
sólo se enfocaría a las plata
formas grandes, con roles de
guardianes (gatekeepers) y
que hayan demostrado una
permanencia en el merca
do. A esas plataformas se les
obligaría a separar los datos
creados en sus diferentes lí
neas de negocios, a la inte

roperabilidad y a establecer
reglas para evitar que le den
preferencia indebida a sus
propios productos/servicios.

Adicionalmente a las ac
ciones contra Google de las
cuales he escrito en este es
pacio, la UE en 2021 tendrá
en la mira a Amazon en dos
procedimientos. El primero
por distorsionar el mercado,
pues considera la autoridad
europea que Amazon recaba
muchos datos comerciales
sensibles de los vendedores
y que alimentan los algorit
mos de Amazon para la to
ma de decisiones de nego
cio en perjuicio del proceso
de competencia El segundo
es una investigación porque
es posible que se esté ge
nerando un esquema para
favorecer a aquellos vende
dores que utilizan servicios
de logística y de paquetería
de Amazon, "atándolos" a
esta plataforma e impidien
do que migren a otros mer
cados digitales.

EUA. Las investigacio
nes contra Google continua
rán en este 2021 por parte de
las fiscalías de varios estados
de la Unión Americana y del
Department of Justice (Do J).

La primera es por considerar
que el buscador les niega a
los consumidores una mejor
calidad y una debida protec
ción de la privacidad, mien
tras que a los anunciantes
Google les hace pagar pre
cios más elevados que son
trasladados a los consumi
dores. La del DoJ es por la
actuación ilegal del buscador
y en materia de publicidad.
En cuanto a Facebook, la
Federal Trade Commission

determinó que esa tiene un
monopolio en redes sociales,
por lo que solicitó una or
den judicial y medidas que
pudieran llevar incluso a la
desinversión de activos co
mo Whatsapp e Instagram.

México. La Comisión
Federal de Competencia
Económica (Cofece) inició
un investigación sobre posi
bles prácticas monopólicas
relativas en el mercado de
publicidad digital y servicios
relacionados. Por su parte, el
Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT) está in
vestigando la existencia de
barreras a la competencia
y si hay o no insumos esen
ciales en los buscadores en
línea, las redes sociales, los

sistemas operativos móviles
y el cómputo en la nube. De
encontrar barreras o ese tipo
de insumos, el IFT podría
imponer medidas correcti
vas. ¿Quiénes estarán en la
mira de la Cofece y del IFT?

Medios públicos. El Sis
tema Público de Radiodifu

sión del Estado Mexicano
(SPR) presidido por Jenaro
Villamil ampliará en 2021 su
cobertura territorial del 51%
al 71% donde se recibirán las
señales de Canal Once y Ca
nal 14 que dirige Leticia Salas,
el cual cuenta con una varie
dad programática y amplia
producción independiente
de sumo interés. Por su par
te, el Instituto Mexicano de
la Radio (IMER) bajo la ba
tuta de Aleida Calleja dejó de
estar sectorizado a la Secre
taría de Educación Pública e
incorporó participación ciu
dadana a su Junta de Gobier
no. La televisión y la radio
pública han contribuido de
manera importante duran
te la pandemia a la difusión
de mensajes de interés y al
programa Aprende en Casa,
lo cual merece un reconoci
miento especial a las perso
nas que lo han hecho posible.
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El futuro de
Hugo LópezGatell
Hugo LópezGatell

siempre aspiró a ser un
político. Hábil con las

palabras y camaleónico en los
cargos públicos que tuvo previo
a integrarse al gabinete de An
drés Manuel López Obrador,
el doctor en Epidemiología no se
formó entre las camas de hospi
tal y las clínicas de salud. Quizá
esto explique la insensibilidad
que ha tenido frente a la comu
nidad médica en momentos crí
ticos, como el fin de semana pa
sado, cuando en pleno repunte
de contagios y hospitalizaciones
por el Covid19 tuyo a bien viajar
a las playas de Oaxaca para des
tensarse, mientras sus 'compa
ñeros' daban la lucha en la pri
mera línea de batalla de los hos
pitales y unidades médicas, al
gunas de ellas improvisadas.
LópezGatell no sólo no fue

empático y tomó un vuelo co
mercial para viajar al estado,
donde permanece el semáforo
naranja, sino que se dejó ver
sin cubrebocas.
"Me lo quité un momento en

el avión para tomar una llamada,
porque no me escuchaban", jus
tificó a los reporteros quien hace
apenas unas semanas ponía en
duda el uso de la mascarilla co
mo método de prevención. "Co
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mo podría ir a casa de un familiar
aquí [en la Ciudad de México],
fui allá [Oaxaca]", argumentó el
vocero de la pandemia, quien,
más por obligación moral que
por convencimiento, casi todos
los días llama a la población a
quedarse en casa.
LópezGatell no sólo es escu

rridizo y evade las responsabi
lidades que su cargo como sub
secretario de Salud y vocero
frente a la pandemia le confie
ren, sino que es soberbio, arro
gante y... político.
Ante los evidentes errores de

cálculo y gestión de la crisis sa
nitaria, el funcionario no sólo no
ha tenido autocrítica, sino que
ha culpado a agentes externos de
sus fallas, invocando fantasmas
que quizá únicamente él y el Pre
sidente ven. "Fuerzas políticas
quieren crear demonios", dijo
también para excusarse del viaje
a Zipolite.
La reacción de LópezGatell

no es sorpresiva. Lleva sema
nas enredándose en sus pala
bras y criticando a los medios
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de comunicación, a la oposi
ción política, a los organismos
internacionales y a todos aque
llos que hayan osado criticar su
'estrategia' de combate contra
el Covid19.

Una cosa debe quedar clara:
López Gatell no sería LópezGa
tell sin Andrés Manuel López
Obrador, quien, se asegura en el
propio gabinete, lo protegerá
hasta el día en que le deje de ser
vir como pararrayos.
Ese día llegará cuando el Pre

sidente tenga que recoger los pe
dazos de la crisis que ocasionó
por su mala gestión. Mientras
tanto, el subsecretario seguirá
jugando a la política.
Durante sus años en el Insti

tuto Nacional de Ciencias Médi

cas y Nutrición Salvador Zubi
rán, sus compañeros lo recuer
dan como alguien al que le gus
taba la 'grilla'.
Las posiciones políticas siem

pre fueron su prioridad. Cuando
era director general adjunto de
Epidemiología en la Secretaría
de Salud, en el sexenio de Felipe

Calderón, fue apartado por su
mala gestión frente a la crisis de
la influenza AH1N1.
La animadversión de AMLO

con Calderón y su amistad con
Jorge Alcocer, actual secretario
de Salud, llevaron a LópezGatell
a convertirse en el vocero y líder
de la estrategia contra el Co
vid19. Finalmente, fue un nom
bramiento político que, se pen
só, podría lanzarlo a alturas in
sospechadas de la administra
ción pública y, por qué no, a un
alto cargo de elección popular.
La suerte de LópezGatell; sin

embargo, parece estar echada:
pasará a la historia como uno de
los peores funcionarios de los úl
timos tiempos y, si el Presidente
quiere rescatarlo terminando su
gestión, lo promoverá para con
vertirse en legislador hacia2024;
si quiere dejarlo a su suerte, sim
plemente lo hará a un lado, para
que el tiempo haga su parte. •
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Abandonan el l« IM
::::: Tras los cambios en la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público (SHCP) a partir de la
renuncia de Callos Urzúa en julio de 2019,
poco a poco parte del equipo que llegó con él
está abandonando el barco. Nos dicen que •
tan sólo en 2020 hubo tres funcionarios que
decidieron dejar sus cargos al frente de orga
nismos que dependen de Hacienda. El pri
mero fue Adalberto Palma, quien en marzo
pasado le presentó al secretario Arturo Herre
ra su renuncia a la presidencia de la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores para in
tegrarse al equipo de Alfonso Romo en la Ofi
cina de la Presidencia de la República. Nueve
meses después, Romo también decidió irse.
Junto con Palma se fueron Eugenio Nájera de
Nacional Financiera y Bancomext, mientras
que en diciembre Carlos Noriega ya no quiso
iniciar el año como titular de la Unidad de
Seguros y Pensiones de la SHCP.

Mejora panorama económico
::::: David Malpass es uno de los primeros en
dar buenas nuevas este año. El presidente del

Banco Mundial (BM) ma
drugó en la presentación de
expectativas económicas
globales que no vienen tan
mal, nos comentan, tras un
año doloroso por la pande
mia. Al parecer, Kristalina
Georgieva también tiene lis
tas las proyecciones del
Fondo Monetario Interna
cional (FMI) para divulgar
las en los próximos días.las en los próximos días.

Además, José Ángel Gurría podría dar un
adelanto de las previsiones de la Organiza
ción para la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE) al participar este viernes en
un seminario del ITAM. Luego toca turno a la
Comisión Económica para América Latina y
el Caribe (Cepal), a cargo de Alicia Bárcena.
Además, el 2 de febrero se conocerá la en
cuesta de expectativas del Banco de México, y
en marzo las propias del instituto central en
su informe trimestral.

Relevos pendientes en el IFT
::::: En marzo quedará vacante la posición de
comisionado del Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT) que dejará Mario Fro
mow. uno de los últimos que fueron nom
brados cuando se fundó el regulador. Para
ocupar su silla hay cinco mujeres aspirantes
que conforman la lista aprobada por el Comi
té de Evaluación, la cual fue enviada al presi
dente Andrés Manuel López Obrador en no
viembre del año pasado. Asimismo, se espera
la selección de una comisionada más para
que tome posesión de otra vacante que quedó
libre en el IFT desde febrero de 2019, cuando
concluyó el periodo de Gabriel Contreras. Por
si fuera poco, también está pendiente que el
Senado vote para elegir al nuevo presidente
del regulador del sector de las telecomunica
ciones, pues aunque hasta ahora el comisio
nado Adolfo Cuevas tiene la mayor parte de
los votos, no logró la mayoría necesaria.

Amazon aterriza en Yucatán
::::: A consecuencia de la expansión del co
mercio electrónico en el país, nos reportan
que Amazon instalará un centro logístico en
Yucatán, en el municipio de Umán para me
jorar la distribución de productos en el sures
te. El gobernador Mauricio Vila Dosal (PAN)
dice que esta inversión generará varios pues
tos de trabajo con salarios competitivos en el
sector de logística. Además, nos cuentan que
a través de la Secretaría de Fomento Econó
mico y Trabajo de Yucatán se está preparan
do a personal de micros y medianas empre
sas para que puedan incrementar sus ventas
mediante el comercio electrónico y puedan
acceder al mercado nacional e internacional.
Nos dicen que se han impartido hasta ahora
18 talleres para vender en Amazon.
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Encontrar culpable es fácil. Honrar la verdad,
lo más difícil. Éste es el caso de la Comisión
Federal de Electricidad, a cargo de Manuel
Barden Díaz. No creo que le haya sido fácil
reconocer que era falso el oficio presentado
por su equipo, el cual, supuestamente, había
emitido protección civil de Tamaulipas, más
luego de que el gobierno de aquella entidad
iniciara la denuncia penal correspondiente.

Sin embargo, la explicación ha quedado
corta porque el gran ausente en los detalles
de fondo es Carlos Meléndez Román, direc
tor general del Cenace, pues pareciera que el
cerebro que controla al sistema interconec
tado nacional no tuvo la capacidad de acotar
la afectación de la red en la zona geográfica
de metros o un par de kilómetros donde se
origina la falla en Tamaulipas; ni de utilizar su
31% de respaldo de las generadoras de CFE.
En cambio, la falta de pericia en el Cenace
provocó que el sistema se fuera autoacotando
que es lo normal porque la red es inteligente
y así funciona: se apaga para que vuelva a rei
niciarse— hasta generar un apagón en cadena
que afectó a 15 estados.
Escuchando al director de Transmisión,

Noé Peña, un funcionario que tiene más de
40 años en servicio en la CFE y es altamente
reconocido por su capacidad, queda claro que
el sistema usó el mecanismo para proteger la
interrupción. Lo que es raro es que en la his
toria documentada de la CFE un incendio de
pastizal ionice el aire, afecte dos tramos de
transmisión y provoque el peor apagón en la
historia reciente de la comisión. Una expli
cación rara y similar a la de los apagones en
Yucatán, donde también le echaron la culpa
a la quema de pastizales en Campeche, una
práctica comün, año con año, en esos estados.
El único organismo con capacidad para

sacar del sistema a generadores es el Cena
ce. Eso de la saturación de generación resulta
menos creíble si tenían 31 por ciento de ca
pacidad de respaldo en CFE. Los únicos res
ponsables están en el Cenace, que es el que
maneja el despacho eléctrico y tiene la ca
pacidad para reinstalar el sistema en segun
dos si actúa con el protocolo adecuado para
administrar el sistema, pero si se equivocan.

La otra parte de la explicación, la de la sa
turación de la red por energías intermitentes o
generadores de autoabasto, es, simplemente,
un argumento ideológico, más cuando ocurrió
el 28 de diciembre, en un momento normal
mente de baja demanda, y más con la Ciudad
de México y el Estado de México en semáfo
ro rojo por pandemia. Con el reconocimiento,
además de que tenían 31 por ciento de energía
de respaldo.

Por último. Es evidente que la decisión de
no invertir en aumentar la red de transmisión
y distribución le provocará que el tiro le salga
por la culata al mismo director de la CFE.

®EDE FONDOS A FONDO
#Angel Ventures, que dirige Camilo Kejner, y
Amplifica Capital, que encabeza AnnaRaptis,
crearon una alianza para impulsar la equidad
de género dentro de la economía y los pro
cesos de inversión en la industria de Ventu

re Capital, noticia relevante si considera que
apenas el nueve por ciento de los empleos
sénior (posiciones como Managing Director o
General Partner) en fondos de capital de ries
go en México son mujeres y que menos de
$1 de cada $6 dólares invertidos en 2019 en
toda América Latina llegaba a empresas con
mujeres en el equipo fundador (esta cifra baja
a 1% de todo el capital invertido si incluimos a
empresas solamente fundadas por mujeres).

Amplifica Capital ha logrado posiclonarse
como un efectivo promotor de la participa
ción de las mujeres en la industria de capital
privado, sea como inversionistas o como em
presarias receptoras de capital.
*Volaris... Impresionante desempeño el de
Volaris, que dirige Enrique Beltranena, con
un crecimiento de 101.9 por ciento en la oferta
disponible de asientos por milla en el mes de
diciembre, frente al año anterior.

Pareciera que el gran ganador de la salida
definitiva del aire de Interjet es esta aerolínea,
pues transportó 1.8 millones de pasajeros en
diciembre pasado pese a la pandemia. Volaris
aprovechó plenamente el mercado de amigos
y parientes, pero, sobre todo, la salida defini
tiva del aire de Interjet.
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Algunos números

El lunes comentamos el

contexto político en que
nos encontramos: un go

bierno rapaz e incompetente,
que llegó al poder gracias a la
combinación de tres elemen

tos: un político que ha creado
un personaje creíble y atractivo
para muchos (el líder austero
preocupado por los pobres), el
derrumbe de las democracias

liberales y la reacción de los ren
tistas frente a la transformación

del país.
Hoy permítame ofrecer algu

nos números que pueden ayudar
a dibujar el resto de lo que tene
mos enfrente.

Primero, por razón obvia, la
pandemia. Después de nueve
meses de mentiras y de una es
trategia fallida, cerramos el año
con 1,426,094 casos reconocidos
y 125,807 fallecimientos por co

ronavirus. Ninguna de las cifras
se acerca a la realidad. Por un

lado, se han aplicado muy pocas
pruebas en México. De acuerdo
con ourworldindata.org, al cie
rre del año eran 25 por cada mil
habitantes. Muy pocos países
han aplicado menos pruebas:
Bolivia, Guatemala y Ecuador
están entre 35 y 40; Colombia,
Cuba y Uruguay entre 100 y 200;
Panamá y Chile más de 300;
Estados Unidos más de 750. No
tenemos idea de cuántas perso
nas se han contagiado. Tampoco
sabemos cuántos han muerto

como resultado de la pandemia,
sea directa o indirectamente.
Con la cifra mencionada, ha
muerto uno de cada mil mexi

canos, lo que nos coloca entre
los 10 países grandes con mayor
mortalidad (mismafuente). Sin
embargo, los esfuerzos de inves

tigadores como Mario Romero
y Laurianne Despeghel apuntan
a un múltiplo de entre 2.5 y 3
veces lo reportado, es decir cerca
de 350 mil muertes al cierre del
año. Con ese ajuste, disputaría
mos con Perú el primer lugar
mundial en fallecimientos.
El segundo grupo de datos

tiene que ver con la economía.
La contracción del PIB estará

entre 8.5 y 9% para el año com
pleto. Eso significa un nivel equi
valente al de hace 5 años. Sin
embargo, lo que ha generado
algo de rebote ha sido el sector
externo, mientras el mercado
interno sigue hundido. En este
renglón, la contracción será de
entre 12 y 13%, con lo que el
nivel será similar al de 2012, un
retroceso de ocho años. Si ade

más descontamos la parte del
gobierno, el mercado privado
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interno, donde estamos casi to
dos los mexicanos, se habrá con
traído 15% en 2020.

No entro en detalles, pero los
datos de inseguridad y corrup
ción, que fueron los ejes de las
campañas de 2018, son iguales
o peores que entonces. No hay
avances que puedan documen
tarse, aunque los políticos inten
ten adornar sus gestiones.
En suma, han sido dos años

desastrosos. Tanto, que algunos
promotores del voto por López
Obrador han reconocido que no
debieron hacerlo. Unos pocos
incluso se han convertido en crí
ticos acérrimos del gobierno ac
tual. No es una mayoría, ni nada

cercano a ello, pero cambian el
panorama.
Conviene recordar que la

coalición que apoyaba a López
Obrador obtuvo 44% del voto.
Con eso, y argucias legaloides,
lograron obtener 62% de las
curules. Un dato curioso es que
el PT obtuvo una votación his
tórica porque su espacio en la
boleta era el primero en el que
aparecía el nombre del caudillo.
Suponga usted que uno de

cada 10 votantes por López
Obrador en 2018 se ha arrepen
tido de su voto. Eso implicaría
que la coalición podría obtener
40% de los votos en junio. Más
aún, toda esa votación tendría

que acabar en Morena, porque
el PES no va con ellos, y el PT
ya no tiene la fortuna de aquel
año. El máximo de curules que
obtendrían sería de 48%. Fin
de la mayoría calificada, y tal
vez incluso de la mayoría sim
ple. Habría algo de contrapeso.
Podríamos atemperar, tal vez
frenar, la destrucción que hemos
atestiguado. Podríamos pensar
en la reconstrucción.
Eso dicen los números.

No hay avances (...)
aunque ¡os políticos
intenten adornar

sus gestiones
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No bajará la gasolina...
al menos no pronto

"¿Qué ocurrió
a partir de la
decisión árabe
de reducir más

¡a disponibilidad
de su petróleo? Su
precio aumentó
casi 5 % el martes"
Hubo una oportunidad

de que el precio bajara,
pero eso no pasará esta

semana. Por el contrario, la gaso

lina podría subir a partir de ayer.
En México los precios de ese

combustible ahora suben y bajan
como en otros países conforme
se mueve el precio internacional
del petróleo. Eso no ocurría antes
de la reforma energética de 2013.
Pero eso también hace relevante

lo que acontece en una organi
zación que antes solo fue motivo
de atención para la Secretaría de
Hacienda o para Pemex: la OPEP,
que tuvo encuentros esta semana.
Esas reuniones deciden indirec

tamente cuánto pagarán ustedes

en la bomba.

Hasta ayer, la Magna tuvo un
precio de entre 18.63 y 21.99
pesos en la Alcaldía Benito Juá
rez, de la Ciudad de México, de
acuerdo con datos oficiales de
la CRE. En Houston, la gasolina
regular cuesta esta semana el
equivalente 10.10 pesos, en pro
medio, de acuerdo con la Agencia
de Información Energética de ese
país, la EIA.
Acá, los impuestos que cobra el
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gobierno están a tope y eso tam
bién encarece la gasolina, pero de
eso hablaremos luego.
Lo de ayer fue la sorpresa que

brindó a los petroleros del mundo
y por consecuencia a los de Pe
mex, el generoso príncipe Ab
dulaziz bin Salman, ministro de
energía de Arabia Saudita.
Vía conferencia virtual, él y sus

pares internacionales enfrentaron
la posición rusa de Vladimir Putin
y su emisario Alexander Novak.
Éste último defendió el interés

de volver a aumentar la produc
ción de crudo de su país, misma
que fue reducida por todos los
productores relevantes desde la
primavera, a petición de los ára
bes, en afán de detener la caída
en los precios internacionales.
Ya con eso, Novak podía irse de

fiesta en caso de conseguirlo. Los
árabes se habían opuesto inicial
mente porque aumentar el volu
men de petróleo en el mercado
podría derribar el precio nueva
mente, más en caso de rebrotes
del COVID19 como ocurre en
Inglaterra o de imparable ascenso
de la enfermedad, como en la
Ciudad de México.

Pero ayer el ruso no solo obtuvo
el beneficio del permiso que bus
caba, sino que salió con premio
adicional.

Incomprensiblemente, Abdu
laziz bin Salman prometió que
Arabia Saudita incluso reducirá

más su propia producción a partir
de febrero en un volumen de un
millón de barriles diarios.

No está clara la razón aún, pero
pueden hacerlo porque aquí ha
blamos de titanes.

Solo Estados Unidos que opera
por su cuenta, y Arabia y Rusia
que sí negocian en el marco de
la OPEP son países con capaci
dad de entregar cada uno más
de 10 millones de barriles diarios
en un mercado mundial de 100
millones.

Los encargados de la produc
ción mexicana, como referencia,
pelean para no caer de 1.6 mi
llones de barriles diarios. La de

cisión de Arabia equivale a sacar
del mercado toda la producción
de Venezuela.

¿Qué ocurrió a partir de la de
cisión árabe de reducir más la
disponibilidad de su petróleo? El
precio de esta materia prima au
mentó su precio casi 5 por ciento
el martes y eso dio oxígeno a las
grandes petroleras que parecían
extraviadas en los mercados de

valores en los que hasta las inmo
biliarias ya lucían más atractivas.
El valor de Exxon aumentó 4.8

por ciento ayer; el de BP, 7 por
ciento y el de SheE 7.2 por ciento.

El razonamiento es sencillo,
este martes los inversionistas
mostraron confianza en que los
ingresos de las petroleras crece
rán a partir de lo ocurrido esta se
mana. .. y lo que es bueno para las
petroleras puede actuar en contra
de quienes pagan gasolina.
El gobierno de México, que

administra a Pemex; los empre
sarios que importan combusti
ble, y todos los involucrados en
el negocio, tienen un argumento
para no bajar el precio de la ga
solina e incluso, aumentarlo. Ese
interés, claro, puede topar con la
realidad.

El confinamiento de la gente
en distintas ciudades del mundo
que ahora temen a una segunda
cepa del coronavirus que provocó
la pandemia, puede provocar
que la gente guarde de nuevo sus
coches.
Pemex vendió en noviembre

de 2020,19 por ciento menos
gasolina que en el mismo mes de
2019. A su directiva y al gobierno
de México, que necesita cobrar
impuestos, les resulta indispensa
ble que esos números de produc
ción dejen de caer, o al menos,
que no baje el precio de lo que
vende la petrolera estatal.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Este jueves la automotriz Nissan presentará en México el/modelo
2021 de su camioneta pick up Frontier, tanto en su versión nor
mal como su adaptación deportiva Pro4X.
La compañía, que en México preside José Román; quiere

dar vuelta a la mala situación que vivieron en 2020, como toda la
industria, donde su volumen de ventas totales en suelo azteca se
desplomó más de 28 por ciento.
Ahora apuesta por camionetas porque representan el 43.7 por

ciento de la demanda del mercado total, entre las SUV y pick ups.
Sin embargo, incluso con la muy baja venta de unidades que

tuvieron el año pasado, la empresa se mantuvo en 2020 como
líder en México con 20.5 por ciento de participación del volumen
total de autos comercializados en el país.
De seguir con este paso firme, en abril próximo Nissan cum

plirá 12 años como la automotriz que más vehículos vende en
México.

Por cierto, hoy por la mañana el INEGI dará a conocer su re
porte de venta de autos a diciembre de 2020 y el próximo viernes
revelará los datos de la producción y exportación automotriz.

En Distroller el negocio no es un juego
Debido a la pandemia de coronavirus, Distroller, la marca de ju
guetes mexicana de los neonatos que dirige Gabriela Pavón,
apostó en el último año por digitalizar sus ventas y sumar nue
vos canales de distribución, focalizando esfuerzos en alianzas
con plataformas de ecommerce como Amazon, Rappi y su propia
tienda en línea, además de extender la penetración de su marca
en el mercado de adolescentes y adultos, al celebrar acuerdo co
merciales populares firmas.
Oliver Sutter, consumer branding director de la empresa, re

firió que además de que aumentaron presencia con sus dis
tribuidores como Liverpool y Palacio de Hierro, las alianzas

comerciales jugaron un papel muy importante, ya que les permi
tió extender la línea de productos.
Es así como se aliaron para tener una línea de ropa Distroller

con Bershka y Aeropostale, además de trabajar con la productora
de bisutería Pandora.
La marca se ha expandido a diferentes países, hoy cuenta con

presencia en Perú, Chile, España, Colombia y Estados Unidos.
Para Distroller los negocios no son un juego.

Pandemia beneficiará a ciudades saté
lite de la CDMX: Wolstrat
El semáforo epidemiológico rojo que vive la CDMX por el gran
impacto que generó la pandemia de coronavirus beneficiará a
las ciudades cercanas a la capital como Querétaro, pues cada vez
más las empresas mudarán sus oficinas de la CDMX, dijo Juan
Carlos Alonso, director de la desarrolladora Wolstrat.
"Creemos que Querétaro saldrá beneficiado de esta turbu

lencia, habrá estados y ciudades que serán perjudicados como
Ciudad de México, y ciudades satélites serán beneficiadas. Los
positivos serán mayores que los negativos y por eso seguimos
invirtiendo en desarrollos y en centros comerciales donde ge
neramos comunidades dentro de urbanizaciones completas",
comentó Alonso.

Actualmente la empresa tiene un proyecto en Juriquilla, al
norte de la capital de Querétaro, que es de uso mixto porque
contará con plaza comercial, edificio de 18 pisos de oficinas y un
hotel de 4 estrellas business class.
"Nuestras oficinas son modulares, tenemos espacios con 35

metros cuadrados, te ayuda a que las empresas pueden ir cre
ciendo y decreciendo como les sea conveniente", contó. Sin
duda algo que las empresas valorarán por aquello de la 'sana
distancia'.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
A mitad de la semana la agenda económicafinanclera contará con PMIs de servicios,
además de cifras de la industria automotriz y minutas de política monetaria; en México, la
agenda en el mercado local estaré a cargo del INEGI; en Estados Unidos se tendrán cifras
de hipotecas, ventas al por menor, inventarios energéticos y subastas de deuda; en Europa
habrá información de la inflación por regiones y PMIs.

MÉXICO
La información local estará a cargo del
INEGI que en punto de las 6:00 horas
publicará las ventas en la industria auto
motriz durante el último mes de 2020.

ESTADOS UNIDOS

Destacan los datos de la firma ADP que
a las 7:15 horas publicará las cifras del
cambio del empleo privado al mes de
diciembre.
A las 9:00 horas el Buró de Censos tendrá

disponibles datos de los pedidos de fábrica
durante noviembre y órdenes de bienes
duraderos.
A las 13:00 horas la Reserva Federal

publicará las minutas de su última reunión
de política monetaria.

EUROPA

La información a seguir serán las cifras
de la inflación al consumidor y PMIs en
Francia, Alemania, Italia, España y la Zona
EuroRubén Rivera
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El debate sobre la venta
de vacunas del Covid19

Después de casi un año de
pruebas, finalmente el
mundo cuenta con vacu

ñas seguras y efectivas contra el
Covid19. Con un elevado grado
de confianza, incluso superior, por
ejemplo, al de las vacunas de la
influenza estacional, su aplica
ción evita la enfermedad y, en el
caso de contraerla, aminora su
severidad.
La mala noticia es que la cam

paña de vacunaciones contra el
coronavirus en México luce insu

ficiente y lenta. De acuerdo con
información pública, el número de
dosis prometidas por los produc
tores resulta inferior al necesario

para vacunar a la población del
país.
Además, si bien se desconocen

los términos de los contratos con

los fabricantes, es claro que la
promesa de entrega no significa el
suministro próximo, el cual, entre
otros factores, obedece a la capa
cidad de producción y las prela
ciones comprometidas con otras
naciones.

Asimismo, el programa de va
cunación anunciado en diciembre

pasado por las autoridades, e ini
ciado ese mes, se extenderá hasta

marzo de 2022. Sin embargo, es
muy probable que se atrase.
Una fuente importante de po

sibles escollos a la distribución
expedita de las inoculaciones es
su concentración en el gobierno.
Las limitaciones de personal y de
infraestructura de las instituciones

de salud pública necesariamente
dificultarán la aplicación masiva

de las vacunas.
Estos obstáculos son lamen

tables si se tiene en cuenta que
el país exhibe un número alto y
creciente de casos confirmados de

contagio y, lo que es más preocu
pante, una de las tasas de letalidad
más elevadas del mundo.

El acceso pausado de vacunas
contra el coronavirus puede impli
car un inmenso costo en térmi

nos de deterioro generalizado de
salud y pérdida de vidas humanas.
Al mismo tiempo, pueden agudi
zarse las necesidades de suspen
der las actividades económicas
"no esenciales", con un mayor me
noscabo del ingreso y un agrava
miento de la pobreza.
Para amortiguar estos proble

mas, el gobierno podría buscar
expandir los compromisos de en
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trega de vacunas. Al parecer, Mé
xico se ha inclinado por "asegurar"
solo productos que actualmente
se encuentran en la fase más avan
zada de ensayos. Una alternativa,
seguida por muchos países desa
rrollados, sería ampliar el espec
tro de suministros esperables con
preparados en fases inferiores,
esperando que la conclusión de las
pruebas sea exitosa.
Una medida adicional, aún más

a la mano, consistiría en la incor
poración de proveedores de salud
privados, como clínicas y hospita
les, en la distribución de vacunas.
Ello contribuiría a acelerar la cam

paña de vacunación, aumentando
el alcance geográfico, lo cual
probablemente redundaría en un
mejor servicio.
Las restricciones del programa

gubernamental han suscitado el
debate sobre si debiera permitirse
la venta privada de estos medica
mentos al público. Esta discusión
resultaría irrelevante si no fuera

porque, a nivel global, la demanda
potencial de vacunas supera con
creces su oferta y los gobiernos

han monopolizado su adquisición.
Lo anterior ha sido posible por

que las autoridades regulatorias
en cualquier país son las encar
gadas de aprobar el uso de las
vacunas y, por ende, pueden cons
tituirse en compradores priorita
rios. Algunos de los gobiernos han
utilizado, además, el hecho de que
han coinvertido en el desarrollo de
los productos.
Uno de los efectos indeseados

de esta centralización ha sido la
limitación de la oferta de vacunas.
En particular, las farmacéuticas y
los laboratorios han enfrentado
excesivas trabas burocráticas

que han prolongado las pruebas,
aparentemente sin necesidad, en
detrimento de la innovación. Asi

mismo, al controlar la compra, los

gobiernos han mantenido artifi
cialmente bajos los precios, lo que
ha debilitado los incentivos para
ampliar la capacidad productiva.
La simplificación de requisitos

regulatorios, así como la apertura
del mercado mundial de vacu
nas, podría impulsar su oferta con

grandes beneficios para la huma
nidad. En este entorno, los gobier
nos podrían mantener su papel
de provisión "gratuita", al tiempo
que las empresas privadas podrían
venderlas libremente a quienes las
demanden.
Dadas las enormes necesida

des de vacunación, es probable
que algunos gobiernos se vean
rebasados por motivos logísticos o
presupuéstales. Tal vez, una consi
deración semejante haya influido
en el reciente anuncio de India de

que próximamente se venderá al
público una vacuna contra el Co
vid19 producida en ese país.
México debería considerar flexi

bilizar los requisitos para permitir
la provisión privada de vacu
nas contra el coronavirus, como
ocurre con las asociadas a otros

padecimientos. Ello no obstaculi
zaría, sino que complementaría el
programa de vacunación guberna
mental, al tiempo que aligeraría la
carga sobre las finanzas públicas.
Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cantados (FCE 2006)
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Atrapados entre la
pandemia y la crisis

El panorama del naciente
2021 pinta muy incierto
y retador para México y

el mundo, básicamente por el
agravamiento de la pandemia.
El año inicia con la persis

tencia de los contagios de
covid19 y el consiguiente res
tablecimiento de las medidas

de restricción para contener
los y disminuir la alta presión
hospitalaria.
A eso se suma la multiplica

ción de casos por la nueva cepa
de coronavirus detectada en el

Reino Unido, cuya propagación
es más rápida que el virus origi
nal, lo que derivó en el anun
cio de un nuevo confinamiento

total en Inglaterra que durará
al menos hasta mediados de

febrero.

El número de personas falleci
das en el mundo se acerca a 1.9
millones, según el recuento de
la Universidad Johns Hopkins,
mientras que en México es de
casi 129 mil.
Si bien hay optimismo por

el desarrollo de las vacunas,
como la de Pfizer y BioNTech,
la primera en aprobarse amplia
mente y que ya empezó a distri
buirse en varios países, incluido
México, no hay certeza sobre
cuánto tiempo tomará la apli
cación universal.

En México se han aplicado
más de 48 mil 200 vacunas en
tre personal de salud de la pri
mera línea de combate al virus

SARSCoV2 en la etapa 1 de la

estrategia de vacunación, que
prevé aplicar 125 mil dosis.
La meta de cobertura es in

munizar al menos 75 por ciento
de la población mexicana de 16
y más años para alcanzar la 'in
munidad de rebaño'.
El proceso de vacunación

no está exento de retos, prin
cipalmente por la compleja
logística para almacenar una
vacuna que requiere tempe
raturas extremas a 70 grados
bajo cero, así como una dosis
inicial y una de refuerzo 21 días
después.
El inicio de las campañas de

vacunación ha sido más lento
de lo esperado por el requeri
miento de ultracongelación no
necesario en la de AstraZeneca
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y Oxford y la escasez de sumi
nistros de insumos para la pro
ducción masiva de las vacunas
contra la covid19.
Al rezago en los programas

de inmunización se agregan los
efectos de las nuevas medidas
de confinamiento adoptadas
en decenas de países y sus ciu
dades principales, que obs
taculizarán la recuperación
económica.
En el caso de México, las res

tricciones de movilidad en Baja
California, Ciudad de México,
Estado de México, Guanajuato
y Morelos, donde el color del
semáforo epidemiológico se
mantiene en rojo, estarán vi
gentes en principio hasta el

10 de enero.

El riesgo es que las medidas
de restricción, que implican la
suspensión de las actividades
no esenciales, se prolonguen
más tiempo o se extiendan a
otras entidades del país ante
el repunte en el número de
contagios.
Analistas no descartan que

la prolongación de las medidas
de confinamiento se refleje en
un estancamiento o incluso
una contracción de la actividad
económica de México durante
el primer trimestre de 2021.
No es un buen comienzo de

año, después de que en 2020 la
economía mexicana registró su
peor contracción y su mayor re

cesión en prácticamente nueve
décadas.

La recuperación económica
será lenta y titubeante, pero es
tará condicionada, en buena
medida, a la evolución del pro
ceso de vacunación en el país.
De eso va a depender que dis

minuya la curva de contagios de
coronavirus e inicie una gradual
reapertura de actividades con
base en el sistema de semáforo
por regiones para evaluar el
riesgo epidemiológico.
El inicio del año es un buen

momento para recordar que el
virus SARSCoV2 aún tiene

margen para expandirse, por
lo que la pandemia está lejos
de terminar y, más aún, la crisis
económica derivada de ella.
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Una buenay... varias malas

El Banco Mundial presentó ayer sus perspectivas
económicas para el 2021 y el 2022.
Hay dos noticias.

La primera es positiva para México. Considera que
habrá un crecimiento de 3.7 por ciento en este año.
La segunda no lo es tanto, pues señala que para

2022, el ritmo económico será de solo 2.6 por ciento.
¿Cómo podemos traducir estas cifras en lo que signi

fica para el nivel de vida de los mexicanos?
En primer lugar, hay que considerar que en los dos

primeros años de esta administración el PIB habrá re
trocedido en 9.1 por ciento, considerando una caída de
9 por ciento para el 2020.
De acuerdo con las previsiones del Banco Mundial,

al término de 2022, es decir, al final del cuarto año de
este gobierno, todavía estaríamos 3.3 por ciento por
abajo del nivel en el que estábamos en 2018.
Suponiendo un crecimiento en los últimos dos años

del sexenio semejante al de 2022, terminaríamos esta
administración con un nivel apenas 1.8 por ciento
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superior al del comienzo, es decir, con un ritmo anual
promedio de crecimiento de 0.3 por ciento.
Ese nivel es solo comparable con el que tuvimos du

rante el sexenio de Miguel de la Madrid, entre 1982 y
1988.

Y si consideramos las cifras por habitante (consi
derando un crecimiento poblacional medio de 1 por
ciento), tendríamos un retroceso de 4 por ciento du
rante este sexenio.

Es decir, en términos del promedio por habitante nos
habríamos hecho más pobres.
Probablemente los partidarios de la 4T puedan argu

mentar que ese hecho no importaría, pues los segmen
tos de menores ingresos en la población han mejorado
su nivel de vida y hay más equidad.
Si eso fuera cierto, el argumento sería, al menos,

atendible. Sin embargo, hasta ahora los datos del
Consejo Nacional para la Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval), nos señalan que lo que ha
ocurrido es lo contrario.
En su Informe sobre las tendencias de la pobreza

laboral para el tercer trimestre de 2020, la institución
señaló que la diferencia entre las percepciones del 20
por ciento de la población con mayores ingresos y el 20
por ciento con menores ingresos, pasó de 34 a 146 ve
ces. Además, el porcentaje de la población en pobreza
laboral llegó al 44.5 por ciento, el nivel más elevado
desde que se hacen mediciones, a partir de 2005.
Faltan otras investigaciones del INEGI para vali

dar esta tendencia que consideren, por ejemplo, las
transferencias gubernamentales y no solo los ingresos

laborales, pero el incremento de la desigualdad parece
dramático.

En la parte económica del manejo de la pandemia,
hay un aspecto que ha hecho bien el gobierno y otro
que ha hecho muy mal.
El que ha hecho bien tiene que ver con la disci

plina de las finanzas públicas y la contención del
crecimiento de la deuda, que nos dejará en mejores
condiciones que otros países paras reemprender el
crecimiento.

Pero en donde aparecemos muy a la zaga es en los
programas para mitigar el impacto social de la
pandemia.
Es cierto que tenemos el recurso de las remesas, que

se van a acercar al 4 por ciento del PIB en este año. Pero
muchos pensamos que el gobierno pudo haber hecho
mucho más para impedir un golpe tan duro como el
que las mediciones del Coneval indica.
Algo que hay que tener presente es que la crisis sani

taria no ha terminado.
El propio Banco Mundial, en su extenso informe,

contempla dos escenarios. El que corresponde a su es
cenario base contempla un crecimiento de 4 por ciento
para la economía mundial, pero en el caso de que los
contagios de covid19 no bajen o que el proceso de va
cunación sea más lento o enfrente dificultades logísti
cas superiores a las previstas, asume que la cifra podría
ser incluso de solo 1.6 por ciento, menos de la mitad,
y eso afectaría a todo el mundo, incluyéndonos.
Lo dicho, sí habrá crecimiento este año, pero es pro

bable que la pobreza también crezca.
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Es la
economía

lii economía
mundial está
comenzando
este año en lina

mejor posición
de lo que se
espenaba en
2020, pero el
aumento de
los casos de

Covdi I9ylas
nuevascepas
del virus están
nublando las

perspectivas".

Gita Gopinath,
[ 'I t.V "B C¡tt,

Fecha: 06/01/2021

Página: 38

Area cm2: 20

1 / 1

Columnas Económicas

Gipa Gopinath

Costo: 16,175

Página 3 de 11



¿Le importa a AMLO
la Secretaría de Economía?

Qué espera AMLO de Tatiana
Clouthier en la Secretaría de Econo
mía? Fue su coordinadora de cam

paña y viene de una familia de em
presarios destacados que, además,

saben mucho de política. Nacida en Sina
loa( pero radicada en Monterrey, puede
ayudar en una nueva etapa de relación
entre la 4Ty los empresarios, luego de la
salida de Alfonso Romo.

Con la llegada de Clouthier al Gabi
nete, es momento de plantear la cuestión
más allá de los cálculos de AMLO, ¿Qué
necesita México en 2021 de la Secreta
ría de Economía? Lo primero es que contri
buya a la recuperación, luego de un año
terrible. Se perdieron 647,000 empleos
formales y se cerraron más de 1 millón
de empresas. Se desplomó la inversión
privada y se agravó la crisis de algunas
industrias.

El diálogo que ofrece Tatiana Clouthier
en un tuit podría servir para la recupera
ción y/o para detener la caída, aunque
sería bueno saber en quién piensa cuando
escribe diálogo y qué enfoque aportará la
nueva Secretaria a los temas candentes:

outsourcing; inestabilidad de las reglas
del juego para algunos sectores; creci
miento de la retórica antiempresarial en
tre los líderes de la 4T y avance de las po
siciones anti 4T en el sector empresarial.

Para el diálogo, están apuntados la ma
yoría de los dirigentes de organismos em

presariales, pero harían falta empresarios
que no son gigantes y tampoco se sienten
representados por esos organismos. En es
ta mesa imaginaria, ¿Deben estar los sin
dicatos o esos corresponden a Luisa María
Alcalde, de la STPS? ¿Deben participar las
empresas privadas del sector energético...
o esas son territorio Nahle/Bartlett? ¿Pue
de Economía crear un espacio donde la IP
le exprese a la SCT sus inquietudes por la
aparición del Ejército como "competidor"
en las grandes obras de infraestructura?
El presidente debería participar en

esas mesas de diálogo, involucrarse co
mo lo hace en la crisis de seguridad y co
mo ha empezado a hacerlo en la crisis del
coronavirus. ¿Podrá Clouthier convencer a
AMLO de involucrarse en una mesa eco
nómica? Esto es imprescindible, en primer
lugar para que el mandatario comprenda
que la crisis económica no ha terminado
y, en la misma línea, para que se empa
pe de lo que pueden ser las posibles solu
ciones. En algunos casos se necesita más
Estado. En otras, que el Gobierno simple
mente no estorbe.

¿Con cuánta fuerza llega Tatiana
Clouthier a Economía? Los retos que en
frentará son enormes y sólo podrá sortear
los si cuenta con el apoyo del Presidente.
A los temas descritos líneas arriba, habría
que añadir la implementación del TMEC
y el aprovechamiento de las oportunida
des que la coyuntura internacional ofrece

(en una próxima entrega hablaré del res
horingde empresas que ahora están en
China).
¿Le interesa a AMLO delegar poder

real en Tatiana Clouthier? La 4T necesi

ta un puente hacia los empresarios y al
guien que impulse la agenda económi
ca de tiempo completo: en las relaciones
con EU y con los organismos empresaria
les pero también en espacios donde do
mina la 4T, como el Legislativo y al interior
del Gobierno.

Clouthier tiene astucia política y caris
ma, pero sólo podrá hacer su trabajo si
cuenta con al apoyo total del Presidente
(más o menos como el que tiene Claudia
Sheinbaum o Hugo LópezGatell). Se ne
cesita ese apoyo para relanzar la colabo
ración entre el sector público y el sector
privado, que se encuentra muy dañada,
marcada por la desconfianza mutua.

El reto es remontar una de las mayores
crisis de nuestra historia moderna. Dada

la complejidad de la agenda económica,
se requiere también el liderazgo de la Se
cretaría de Economía, en colaboración
con Hacienda, para lograr la sensibiliza
ción de algunos funcionarios de la 4T, que
piensan que apoyar a los empresarios o
sus propuestas implica traicionar los prin
cipios de la Cuarta Transformación. La pre
gunta, al final, es: ¿Le importa a AMLO la
economía... le importa al presidente la Se
cretaría de Economía?
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Beltrán denuncia veto en Concamín

y cuestiona el proceder de Cervantes
Contra lo que sucede cada

año, esta vez tras las fies
tas, el ánimo empresarial
no mejoró. Lógico, viene
un trimestre complicadí

simo después de que en diciembre la
actividad se enfrió. Agregue la pande
mia que no cede. Aunque el PIB crece
rá, no hay incentivos para que las em
presas tengan un mejor entorno. Pese
a la debacle, el grueso de los organis
mos empresariales, con excepción de
Coparmex de José Medina Mora
o Canacintra de Enoch Castellanos,
se han mostrado distantes de la reali

dad de sus agremiados. Incluso algu
nos líderes como Francisco Cervantes

de Concamín prorrogaron su gestión.
El movimiento, como le comenté,

generó enojo máxime que Economía
ahora con Tatiana Clouthier validó el
cambio de fecha de la asamblea an

te la imposibilidad de reunirse por los
contagios. Había 5 candidatos para
suceder a Cervantes: Alejandro Ma
lagón, José Antonio Abugaber, Net
zahualcóyotl Salvatierra, Mauricio
Doehner y Ramón Beltrán Arellano.
Este último difundió hace unos días una

carta a los presidentes y directores de
las cámaras afiliadas en donde pregun
ta ¿qué pasa con Concamín?
Asevera que Concamín no es go

bernada por los presidentes de las
cámaras, por lo que ha perdido su
fundamento, al dejar de lado a los
industriales que son su fortaleza.

Denuncia que desde que hizo patente
su interés de presidir Concamín en oc
tubre, se le ha negado el ingreso a las
sesiones de consejo y se le relevó de la
presidencia de la Comisión 4.0, crea
da por su iniciativa. En la sesión de con
sejo en la que se le sustituyó, se aduje
ron problemas en la plataforma digital
para impedir su acceso. También dice,
se le dio de baja en los chats y el Twitter
de Concamín, más allá de que fue par
te de la creación de la Canalum.

Advierte que su situación pue
de replicarse, y pondera el riesgo de
que Economía haya ampliado el pla
zo a la actual directiva, decisión que
se tomó sin convocar a los conseje
ros y que violenta la ley y la autono
mía de Concamín. Se habría reque
rido una asamblea extraordinaria.

Plantea que si busca ser presidente de
la confederación es para cambiar esas
situaciones no tan lejanas a las de los
partidos políticos, amén de que "el po
der no es solo de una persona, sino de
todos los socios". Finalmente pide que
se le permita ser candidato a fin de pre
sentar un plan de trabajo en beneficio
de todos. Así que la crisis también cim
bra a algunos organismos.
Fragilidad de nota soberana
desafío en 2021
En 2021 nuevamente uno de los desa

fíos estará en lograr sostener la califica
ción soberana. Si bien Fitch de Carlos
Fiorillo y S&P de María Consuelo Pérez

Cavallazzi mantuvieron la nota de Mé
xico, la perspectiva quedó negativa.
Falta la evaluación de Moody's de Car
los Díaz de la Garza. En general pro
pios y extraños ven probable una nue
va degradación, ya que más allá de
los esfuerzos de la SHCP de Arturo He
rrera por mantener finanzas públicas
estables, la crisis deteriorará más los
ingresos y la deuda pública irreversi
blemente crecerá. La misma problemá
tica de Pemex es otro factor, máxime la
caída en picada de la producción de
crudo ya sobre 1.7 mdbd.
Glifosato, decreto en marcha pese
a la IP
El 30 de diciembre Segob de Olga
Sánchez Cordero publicó por la tarde
en el DOF un decreto con las acciones

a realizar por las dependencias públi
cas para sustituir el glifosato, dados sus
efectos nocivos para la salud. El CNA
de Bosco de la Vega ha peleado por
evitar que el producto se prohiba, da
do el daño para muchos productores.
Obviamente se difiere en cuanto a su
impacto negativo.
Cae tráfico de GAP 37% en pleno
diciembre
Para el olvido. Ayer GAP de Raúl Re
vuelta dio a conocer su tráfico en di
ciembre. Pese a las vacaciones hubo

una baja del 37%. El nacional cayó
23.2% y el internacional 52.3%. GAP
opera 14 aeropuertos incluidos Gua
dalajara, Tijuana, Puerto Vallarta y Los
Cabos.
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Optimismo
para el nuevo
año
• Entremos en 2021

con un verdadero

optimismo,
comprometámonos
para extender los
éxitos de la salud

publica que logro
la región de Asia
y el Pacífico, y las
nnevas vacunas

desarrolladas,
* Bk """ uévq York  El año 2020 fsie

terrible con la pandemia de
la Covid1 9, golpes econó
micos mundiales, desastres.

^ climáticos generalizados, un
omnipresente malestar social y hasta denun
cias falsas del presidente estadounidense Do
nald Trump de un fraude electoral masivoyel
llamamiento a sus partidarios para imponer
la ley marcial. Sin embargo, a pesar de las
noticias sombrías, el año también nos trajo:
algunas razones poderosas para mantener
el optimismo: En el año entrante podremos
sentar las bases para una nueva era dedesa"

rrollo sostenible, pazy cooperación.
El primer motivo de optimismofue el éxito

que muchos país® lograron en la lucha con
tra la Covid1 9: én toda la región de Asia
y |j flí¡fífBs paí|pi|0[lljjjl f|pv©lífi(f:®IWf:
muy diferentes —como Australia, China,
Corea del Sur, Laos, Nueva .Zelanda y Vief
OBln — i('¡pfelMntQH3fi StofeSi i eficaciH
de salud pública para contener lá pandemia.
También lo hicieron algunos paísesen otras
regiones, entre ellas, África subsahariana.
Aunque en los titulares primaron las desaste
sas falencias de la respuesta ante la pandeé
mia en Estados Unidos y Europa, los éxitos eni

la s^lcÉrf#Ás¡crp5Í rBcíficcj,|rstos Jqgp
res, nos muestran que la combinación de; un
buen gobierna, una ciudadanía responsable
y fas políticas basadas en los hechos pueden
.sjs.feiM ^^É#&oS'Sl|fiifi®l]!í'o.i|! uiBntes.

El segundo motivo de Optimismo es la
llegada de nievas vacunos, que no solo
nos permiten abrigar grandes esperanzas
de salvar vidas y detener al virus. Sino que
ademásseñalan la capacidad de la ciencia
moderna para lograr avances tecnológicos
en tiempo récord. El desarrollo de las vacu
nas fue un ejemplo del «enfoque orientado
a misiones» para centrar la investigación y el
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desarrollo en una esfuerzo públicoprivado.,.
Ese mismo enfoque se debe implementar
para solucionar otros desafíos mundiales,
como dar impulso a fas energías renovables,
la agricultura sostenibley la conservación de
la biodtersidad.
fcl tercer motivo de optimismo es que

Trump fue derrotado contundentemente:en
las elecciones de noviembre. Corno: muchos
demagogos en el pasado y la actualidad,
Trump logró una amplia cantidad de segui
dores con el apoyo de la propaganda masi
va, especialmente en Fox News, propiedad
efe lfij^.AAicdra'1 ' «StlLtirgoj .suficiente
gente percibió sus mentiras y Calumnias coj
mo para lograr que Estados Unidos iniciara
un nuevo camino después del desastroso rei
nado de ineptitud, odio y mentiras deTrump.

La ignorancia^ las mentí ras de Trump con
tribuyeron a que más de 330,000 personas
murieran en EU por la Covid19 en 2020,
aproximadamente un cuarto de las muertes
en todo el mundo debidas al virus, aunque;
EU ouenta con el 4 % de la población del
planeta. El desastroso manejo por Trump de
la Covid19 condujo,;en última instancia, a
su derrota en las elecciones. Aun así, Trump
intentó mantenerséSn el poder con desesp©
radas y delirantes denuncias de fraude electo
ral generalizado. Afortunadamente, tanto la
genteeomo fas instituciones estadounidenses
—los alcaldes, gobernadores, legislaturas es?
totales, tribunalesy militares— se opusieron a
los impulsos autoritarios de Trump, por lo que
el presidente electoJoe Biden, un hombre de
cente, honorable y racional, pronto asumirá
sus funciones.

El cuarto motivo: de optimismo1 es el exce
lente desempeño de fas Naciones Unidas
a pesar de fas fuertes vientosien contra en
2020. La ONU fue: creada hace75 años
por él más destacado de los presidente!
estadounidenses) Franklin Délano Roósévelt,
como un bastión contra fas guerras futuras.
DwiefiÉe lestapilaBIlidi üíitil ifer<3 rnt>:
la paz, los derechos humanos y el desarrollo
sosten i ble,, y en 2020 tuvo un desempeño

admirable en fas tres frentes, 0 pesar de las
provocaciones del gobierno deTrump.

En la actualidad, las agencias de la ONLJ
son lideradas por hombre&y mujeres de gran
capacidad e integridad, y su Secretario Ge
neral, Antonio Outerres, guio a la organiza"
Ción con enorme habilidad y visión durant©
el año más duro desde su fundación. En
2021, la ONU organizará varias reuniones
globales fundamentales —relacionadas con
los opéanos, la biodjversidad, los sistemas
alimentarios y él clima— qué pueden, con
juntamente:, sentar fas bases para décadas
deCooperación mundial en pos del desarro
IfasOstenible.

El quinto motivo déoptimismo es la revo
lución digital, el silencioso protagonista dé
la respuesta mundial contra la pandemia.
Las actividades en línea permitieron qus el
mundo Siguiera funcionando. En semanas
kps ifiPlS'Hs P silTOS financip
ro, los gobiernos, el comercio, los pagos,
fas proveedores de atención sanitaria y el
sistema de la ONU pasaron a funcionar: en
línea a una velocidad, con un alcancey una
profundidad inimaginables hasta ese mo
mento. Las tecnologías digitales tuvieron un
papel fundamental en la lucha contra la epi
demia mediante la difusión deinformación,
el monitoreo de los patrones de contagio: de
la enfermedad y prdj^>rc¡onando múltiples
.servicios para fas siJemas de atención sa
nitaria.

Obviamente,, el nuevo mundo digital no
es un paraíso absoluto. Lamentablemente, la
mitad del mundo aún carece de acceso a
Intérnét, Por ello, el rápido desplazamiento
del trabaja, la escuela, la vida social, el ©o
mercioy^Iiénffeténimientoa fas plataformas
en línea fomentó dramáticas desigualdades:
¿entre quienes cuentan con Internet y quienes
na. Además, con fas tecnologías digitales
surgieron otros nuevos y graves males socia
les, como el hackeo a gran escala, las noti
cias falsas, la guerra inf 'máticay la vigilan^
Ctorínjuáilfcdl por jM^cle lí§ gspieffBgy

empresas privadas. ¡
Las dos caras de la era digital, positiva y

negativa, son ejemplos, la situación con la
que lidiamos en muchos frentes. Podemos.ser
optimistas sabiendo quejas tecnologías y el
^Roeimt^iíCiffífiSI A ¦ Hí  >B ¡¡SÍ
mundo nos permiten solucionar urgentes pro
blemas mundiales, sin embargo, debemos
estar atentos para évitar que las fuerzas de la
codicia, la ignorancia yel odio capten esas:
nueras:tecnologías para propósitos ocultos.

I® irfigpS f ¡lósdfel grte|f®t:rdfa® ¡E|í3e
la política y la ética deben ir de la mano.
Aristóteles escribió dos de sus obras maes
tras, la Ética nicomáquea y la Política, como
estudios complementarios; la primera, como
guía para la felicidad humana, la segunda,
para orientar la forma en que la política pue
de fomentar la felicidad en la ciudadestado
griega ¡la polis).

En nuestra era, el papa Francisco pre*
sentó dos grandes encíclicas, Laudato si' en
2015 y Fratelii tutti en 2020, para mostrar
cómo la étiea puede ayudar a guiar al mun
do hacia la sosten i bilidad ambiental y la
paz mundial. La núéVQ encíclica ofrece una
profunda descripción de la forma en que po
demosactuar más alfa de nuestras propias
familias, comunidades y países para cons
¦uir el diálggprp latíSKif ¡anza en el flWHO.

Entremos entonces en 2021 con un vet>

dadero, aunque cauto, optimismo; compro
metámonos para extenderlos éxitos de la sa
lud pública que logró la región de Asia y el
Pacífica, y lasatTOtfassáacarEiss dbwndlcdbi
en Estados Unidos, Europa, Rusia y China,
parofeneti 13 J mao ffcta Lotrtj i>
metámonos a dejar de fado fas odios que
perjudicaron la cooperación mundial y una"
mos fuerzas para superar la desigualdad, la
pobreza, la exclusión y la destrucción am
biental qUé amenázan al mundo. Redóbl#
fríosnüestro apoyo a la ONU, para crear
Un futuro basadoen la paz, losderechos hu
manosy el desarrollo sosten i ble... y, quienes5
estamos en EU, comencemos a QUrar una
nación herida y dividida.

Jgfjsy D. SacjjSj
ppfespr de Desa
tollo SosteH®
:y Profesor de
Palito ytSesfós
de la Salud.éíl
la Universidad
deColuiijbfci, H
Director del Cerí{f§>
deGóluífiba
para el Desarrollo
StfeMftfflle y la
Red de SolüciStlSS
de Desatollo
SmlftDisJe de las
NaeÍQnes UíJidas.
Se bg.desBnpeñg
do Cáffló Ásesof
EspéÉíal dilles
Secretarios G©Tie
rales de la ONU,
Sus libEQsfncliiygsi
"Jp Epd ií PíW^Si
Cprrjor VVtHMB
IteÁge ttfSusfai
nable .Des/efepr
fiMÉ, Buildíng te
New ArMfcQft
E®rii3iTiyy;.ffi.as
recientemente,
A Nevy Fffelp
Policyi Beyófid
America 8 í xce jtí>
nalisiitsam, abs#
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En este espacio le comentábamos solare una fusión
en Vitro. Pues r#ulta que la fabricante regiomontana de
productos de vidrio anunció que llevó a cabo un prepa
go parcial Voluntarióde 180 millones de dólares efe un
iré® itó si ndicado qué tiene vigente.

En un comunicado a la Bolsa Mexicana dé Valores, la
vidriera comentó qusel prepagofue realizado con los re1
cursos obtenidos por la celebración del Contrato de Com
praventa de Notas con The Prudential Insurance Corrr
panyof America, anunciado apenas el pasado 30 de
diciembre.

"El martes se realizó un prepago parcial voluntario por
1 80 millones de dólares, al crédito sindicado con el objefr
vode reducirel pago de interesesy mantener una estructu
fallOTpera sólicH", ®MJ:ritf>.

Sin embargo, los inversionistas no parecen estar con
tentos con la noticia pues sy§ acciones ©oyeron el martes
2.28%en la BMV a 30.86 pesos por papel.

Los accionistas deT Group, la Compañía de vaca
EíSfüs más grande del mundo, aprobaron el martés una
reestructuración dé capital que inclüy&un aumento dé re
huís» & i iru ptxi ii lu ny®a dsLidguüKriaíctQ coi di
de sobrevivirá la pandemia por el Covid19.

A principios de diciembre, TUI aseguró un rescate por
1,800 millones de euros con el gobierno alemán, inversio
nistas privados y bancos después de que la crisis del Có
vid19 acabara con sus ingresas.

B gccioBis de la firno aleinsr», eps .i® iBflbiÉt
en la Bolsa de Londres, comenzaron el 2020 en un precio
de I 1 62 euros y terminaron en apenas 5.18 euros por tí
tulo, es decir, una caída de 55.4% en el año, cerrando en
3,391 millones de dólares en valor de mercado.

La caída de los viajes borrófos ingresos de TUI y tensó:
Stí balance, ya que consumió entre 550 y 650 millones de
furos al mes. El mayor accionista dé TUI, el multimillonario
ruso Alexey Mordashov, qué posee el 25% de la empresa,
dijo qué está ampliando su inversión Cómo parte dé las me
didas dé aumentó de Capital.

Délo qiígseentefa uno. Fíjese nada más. Mientras las
^oljf^p^firl^s .ff.fl#lli¡ Am<p¡íti flÉ
comprando aviones, así como lo leyó» Y es que la pan
demia del Cóvid19 ha impulsado la demanda dé entre
gas deproductos péro ha reducido drásticamente el mo
vimiento de personas.

Amazon compró 1 1 Boeing 767300 a Delta Airlines
y Westjet, que serán convertidosen aviones de carga. Es
la primera vez que el grupo adquiere aviones para montar

»rop>¡tt« M y Jipjriiairriwi^tllsibsas.alquiler con
otras compañías.

rujio a kj*» ftt* b b RotodbsÁiB*
zon este año, mientras que los siete comprados a Delta es
tarán listos para la actividad en 2022.

Desde el inicio de la pandemia, Amazon ha estado tra
bajando duro en la logística, desde los almacenes hasta
las contrataciones a través de los medios de transporte, pa
ra hacer frente al aumento de pedidos en Internet.

La k ! 5a de Nueva York informó queya no sacará de
la lista a las tres compañías más importantes dé telecomu
nicaciones estatales deChina.

Cori elbse dio marcha atrás a un plan establecido por
el presidente estadounidense DonaldTrunhp, quien dejará
la Casa Blanca el próximo 20 de eneró.

¡baba Group, del multimillonario: chino Jack Ma,
cerrará su plataforma de transmisión de música Xiami Mu
sicdmes próxima, en una medida que marca un paso
atrás en sus ambiciones de ingresar a la industria del en
tretenimiento de China.

"Debido a ajustes operativos, detendremos el servició
de Xiami Music", dijo el martes el brazo de música online
del gigante chino de comercio electrónico en su cuenta de
Weibo y agregó queel cierrese producirá el 5 defebrer©*

Alibaba adquirió el servicio de música en 2013 e in
virtió millones de yuaftes para competir en el mercado de
música onlinédé China, queestá dominado por TeñáSnt
Holdings.
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La competencia económica en 2021
La competencia económica es un proce

so que, indudablemente, es benéfico pa
ra la sociedad. La rivalidad empresarial
permite a los consumidores beneficiar
se del acceso a productos más baratos,

con mayor variedad y mejor calidad. Las em
presas también se benefician al verse incenti
vadas a mejorar su productividad, a reducir
sus costos y a diseñar nuevas soluciones pa
ra atender las necesidades de los consumido

res. Un entorno de competencia sana permite
que los mercados funcionen de manera más
eficiente, lo que mejora la capacidad com
petitiva de la economía. Dicho lo anterior, no
debiera cuestionarse la utilidad y la existencia
de las agencias de competencia.
En 2020, con el argumento de reduc

ción de costos para el erario, hubo un in
tento de reformar la actuación de los or

ganismos autónomos encargados de la
aplicación de la política de competencia.
En 2021 seguramente revivirán los inten
tos de reforma, con el mismo argumento.
Es innegable que se debe revisar la efectivi
dad de la política de competencia, pero ello
debe hacerse desde una perspectiva más am
plia que la puramente presupuestal. Se tiene
que hacer una evaluación sistemática de los
ordenamientos, el marco institucional y la ca
lidad de las intervenciones de los órganos
autónomos. De otra manera no será posible
mejorar su actuación. Los organismos autóno
mos deben encontrar un espacio para actuar

y convencer de que pueden ser aliados de la
transformación económica en el contexto ac

tual. Para ello, me parece que las agencias
deberán poner particular atención en los si
guientes aspectos.

1. Deben fortalecer su credibilidad y re
putación mediante la conclusión exitosa de
sus investigaciones. En este sentido, los órga
nos autónomos deben lograr una conclusión
favorable de los procedimientos de investiga
ción que se encuentran en proceso en el ám
bito administrativo o son litigados en tribuna
les, toda vez que se trata de casos sobre los
cuales se han creado amplias expectativas.
2. Las agencias deben reforzar su opera

ción, mediante el apego de sus actuaciones
a procedimientos, es decir, a través del cum
plimiento estricto del debido proceso, pero
también mediante la aplicación de principios
económicos robustos, que minimicen la po
sibilidad de tomar decisiones equivocadas.
En este sentido, deben fortalecerse las áreas
técnicas de los órganos autónomos y deben
aprovechar la experiencia de otros países y
seguir las mejores prácticas recomendadas
por los organismos internacionales especia
lizados en la materia.

3. Los órganos autónomos deben cum
plir con la emisión de lineamientos para su
actuación, particularmente en temas sustanti
vos. En otras ocasiones he señalado que las
jurisdicciones líderes en la materia de política
de competencia se caracterizan por publicar

y actualizar sus lineamientos en temas como
la determinación del mercado relevante y la
evaluación del poder sustancial, que son los
conceptos fundamentales en la materia. Los li
neamientos son útiles, porque dar certidum
bre a las empresas, permiten la organización
del trabajo de investigación de las agencias
de competencia y dan robustez a las decisio
nes de éstas. En México se ha pospuesto la
emisión de lineamientos como los señalados,
con los consecuentes efectos sobre la predicti
bilidad de las actuaciones de las autoridades.

4. Los órganos autónomos deben simplifi
car los procedimientos en aquellos casos que
no ameritan mayor análisis. Este es un prin
cipio internacionalmente aceptado. Se debe
evitar que las empresas incurran en costos y
demoras innecesarias.

5. Las agencias de competencia debe
rán adaptar su operación para atender indus
trias digitales en las que hay fenómenos de
concentración significativos, pero también un
cambio tecnológico acelerado. Estas indus
trias se caracterizan por que su operación,
desde el punto de vista económico, es distinta
a los mercados tradicionales, de manera que
los conceptos e instrumentos usuales de la po
lítica de competencia deben ser adaptados.
La política de competencia puede mejorar
las perspectivas de progreso intergeneracio
nal e inclusión. Esperemos que las institucio
nes encargadas de su aplicación demues
tren capacidad de adaptación y renovación.
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/ Volverán a fallar
los pronósticos
económicos?

En poco menos de un mes habremos de
conocer el primer dato del comporta
miento del Producto Interno Bruto (PIB)
al cierre del 2020. Sólo falta saber el

impacto del repunte de los casos de Co
vid19 durante las últimas semanas del año pa
ra saber si el peor derrumbe económico estuvo
más cerca de 9 o 10 por ciento.
Como sea, eso ya es historia. Lo que sigue es

tratar de anticipar cuál será el comportamiento
del PIB durante este año que arranca.

Sólo en la mente de los populistas está la po
sibilidad de un rebote en forma de "V" de la
economía mexicana. Sólo en ese discurso he

cho para marear se piensa que en marzo se ha
brán recuperado todos los empleos perdidos du
rante el año pasado.

La realidad es que hoy están en peligro inclu
so las metas más conservadoras del rebote del

PIB para este año.
Ni hablar de las expectativas de la Secreta

ría de Hacienda de un aumento del PIB duran

te este 2021 de 4.6 por ciento. Esa expectati
va es, desde estos primeros días de enero, letra
muerta.

Lo malo no es que fallen un pronóstico más.
Ese, como sea, es el sello de la casa desde el
primer día de este gobierno. El problema real
es que los ingresos y todo el Paquete Económico
esta calculado con esa base.

En tiempos anteriores a la pandemia, cuan
do iniciaba con altas expectativas la 4T, las esti
maciones de crecimiento de la economía mexi

cana para el 201 9 eran de una expansión de
2.5% en las proyecciones de Hacienda y de 4%

en el discurso presidencial.
Al final de ese año, antes de que oficialmente

se registrara el primer caso de Covid19 en Mé
xico, la economía entró en recesión con un de
crecimiento de 0.3 por ciento.

De los datos del 2020, ni hablar. A pesar de
que por muchos meses en la tribuna mañanera
se aseguraba que con todoy coronavirus la eco
nomía crecería, ya veremos el resultado que nos
presente el Inegi a finales de este mes.
Y para el 2021, hasta ahora las estimacio

nes rondan 3.5% al cierre del año. Incluso, en
los pronósticos publicados en diciembre y de he
cho en estos primeros días de enero, hay una li
gera mejora en la estimación.

Por ejemplo, el Banco Mundial no mejoró su
pronóstico del PIB de México para este año, pe
ro la mantiene en 3.7 por ciento.
El punto de partida en los pronósticos es que

las políticas públicas no ayudarán al crecimien
to. Al contrario, el gasto asistencialista en pro
yectos inútiles son un reto para las finanzas
públicas.
Las expectativas giran en torno a la deman

da externa y el impulso de las exportaciones. Pe
ro toda recuperación, interna o externa, depen
de del control de la pandemia.

Lo que hay hasta ahora es un repunte de nue
vos casos de Covid19 en buena parte del mun
do y una expectativa realista de que las vacunas
lograrán la inmunidad de rebaño a la vuelta de
muchos meses, seguramente no este año.
Todo esto puede afectar las estimaciones de

ese rebote del PIB, que por malo que hoy apa
rezca, podría ser peor el resultado.
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DINERO

Acuerdo Arabia SauditaRusta podría
beneficiar a Pemex tí Bajará un millón de
barriles de crudo al día # Corrupción en el INE
ENRIQUE GALVAN OCHOA

UN ACUERDO ENTRE los países
agrupados en la OPEP, Rusia y
otros productores de petróleo
podría repercutir favorablemen
te en las finanzas de Pemex. Se

trata del compromiso de Arabia Saudita de
reducir su producción de petróleo en un millón
de barriles diarios durante febrero y marzo
próximos. Por otro lado, se permitirá a los
rusos incrementar su producción en 65 mil
barriles al día en febrero y otros 65 mil barriles
al día en marzo. Fue algo notable que los sau
ditas se ofrecieran voluntariamente a reducir
el equivalente a alrededor de uno por ciento de
la oferta mundial. Este recorte de un millón de
barriles sería una reducción de su objetivo de
unos 9.1 millones de barriles. El acuerdo em
pujó el precio del crudo tipo Brent a más de 53
dólares el barril y el West Texas Intermedíate
superó los 50 dólares. Los funcionarios rusos
querían un aumento de la producción, y lo con
siguieron, argumentando que un recorte de la
OPEP y sus aliados correría el riesgo de perder
cuota de mercado frente a los productores de
petróleo de esquisto en Estados Unidos. Los
sauditas instaron a la prudencia, con la pande
mia aún lejos de estar bajo control. Al parecer
aprendieron de la dura lección del año pasado,
cuando un desencuentro entre Rusia y Arabia
Saudita hizo que los contratos a futuro descen
dieran a menos de cero dólares. La cotización
de la mezcla de exportación de Pemex cerró
ayer en 48.81 dólares.

Así se manejan
¿USTED H ARÍA UN reconocimiento a un
ejecutivo que ha faltado a su confianza y se
encuentra involucrado en un asunto penal en
contra de su empresa? El presidente del Insti
tuto Nacional Electoral Lorenzo Córdova, sí.
"Quiero desearle el mayor de los éxitos, que
seguro lo tendrá por el profesionalismo y la en

trega con que se ha venido dedicando en todas
sus responsabilidades", dijo a Bogart Montiel
Reyna, quien renunció a su cargo de director
ejecutivo de administración del instituto. El 8
de septiembre del año pasado, un juez federal
vinculó a proceso a cuatro funcionarios del ins
tituto, entre ellos Montiel Reyna, por adjudicar
en forma indebida un contrato presuntamente
irregular de alimentos para eventos por 105
millones de pesos. Los funcionarios fueron acu
sados de uso indebido de atribuciones y faculta
des, lo cual no ameritaba la prisión preventiva
oficiosa, sino sólo la presentación periódica
ante la Unidad de Medidas Cautelares y la vigi
lancia del Órgano Interno de Control (OIC) del
INE. Cuando se dio este hecho, el INE afirmó
que mientras no concluyera la investigación,
privaba la presunción de inocencia, por lo que
los funcionarios se mantendrían en el cargo.
Existe este antecedente. Eduardo Huchim, ex
perto en temas electorales, escribió lo siguiente
el pasado septiembre en el Diario de Yucatán.
"El delito que se les imputa es el ejercicio
indebido de atribuciones y facultades, cuyo
centro es un contrato de alimentación para
eventos por 105 millones de pesos adjudicado
a la agencia de viajes El Mundo es Tuyo, el cual
fue anulado por el Órgano Interno de Control
del INE, a cargo de Jesús George Zamora, que
fue la instancia denunciante an te la Fiscalía
Especializada en Combate a la Corrupción. La
agencia El Mundo es Tuyo cobró notoriedad en
2019, escribió Huchim, cuando se reveló que
en 10 años, en los sexenios de Felipe Calderón
y Enrique Peña, recibió del Instituto Nacional
de las Mujeres 65 contratos por 126 millones
775 mil pesos, 91.4 de los gastos de viaje de
esa instancia, de acuerdo con un reporte de
Lináloe R. Flores en Vice México". ¿Qué tal si
aparte del reconocimiento le dan una medallita
al mencionado Bogart Montiel Reyna? El insti
tuto designó como encargada de la dirección de
administración a Ana Laura Martínez.
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Ombudsman social
Asunto: nativos

LOS REYES MAGOS nunca vienen a México,
son de aquí: Malhechor, Raspar y Basaltar.
Saludos.

Adriana Romo/Toluca
Twiteratti

MEDICOS Y ENFERMERAS de los hospita
les generales del IMSS pidieron a la sociedad
solidarizarse en su lucha contra el Covid19
y suplicaron a la gente que se quede en casa.
Señalaron estar muy cansados y desanimados
por la falta de empatia. Escribe Pablo Mocte
zuma B @Mexteki

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

A Los casos de Covid19 en México se
incrementaron 11 mil 271, para un totaL de un
miLlón 466 mil 490, mientras que Los decesos

aumentaron en mil 65 con un acumulado de

128 mil 822 muertes desde marzo pasado.
Foto José Antonio López
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Desafortunadamente, más allá de los buenos deseos,

que bien recibidos y necesarios resultan, con el año
que comienza no hay necesariamente una nueva si

tuación que implique condiciones diferentes a las que termi
nó el año pasado.

Por el contrario, comenzamos el
año con un pico en la pandemia pro
mediando casi diez mii contagios dia
rios, lo que implica en bien de la salud
pública, el cierre de muchos estable
cimientos, pero en detrimento de la
actividad económica para el primer
trimestre. También por desventura,
esta situación no es propia de nues
tro país, de tal suerte que el rebrote
de contagios tiene un carácter global,
lo cual suma riesgos externos con
una posible afectación para nuestras
exportaciones en el primer trimestre
del año.
A pesar de este crítico comienzo de

año, el inicio de un proceso de vacu
nación masiva a nivel local y mundial
brinda optimismo en la perspectiva
económica de este 2021. Se espera que
conforme avance este proceso, las con
diciones económicas vendrán mejoran
do paulatinamente especialmente en la
segunda mitad del año.

Entonces, la respuesta adecuada a
la pregunta sobre qué esperamos para
la economía mexicana en este difícil

entorno de salud, no es sencilla, impli
ca evaluar el balance entre la ruta de la

pandemia y el impacto positivo de la
vacunación masiva. En primer lugar, lo
que ya es evidente, es que la actividad
económica se verá afectada en la prime
ra parte del año por el hecho de que la
Ciudad de México, el Estado de México,
Baja California, Guanajuato y Morelos
son entidades que se encuentran en
semáforo rojo y, por tanto, registrarán
un menor nivel de actividad y su impor
tancia es grande en la producción (apro
ximadamente una tercera parte del PIB
nacional).
No obstante, se espera una reaper

tura gradual hacia el segundo trimestre
del año, promoviendo una mayor acti
vidad económica. Lo que sumado a la
mayor inversión del sector público en
sus megaproyectos y al mayor gasto so

cial, serán elementos que promoverán
la demanda interna.

En paralelo, la reactivación de la eco
nomía de Estados Unidos está en mar

cha, es posible que en este año presente
un crecimiento cercano al 5% apoyado
por la reciente aprobación de estímu
los fiscales adicionales. Ello sin duda
impulsará nuestras exportaciones y el
crecimiento económico.

Es muy razonable la duda en torno
a si estos elementos serán suficientes

para lograr un crecimiento económi
co importante. En este sentido, llama
la atención el hecho de que la mayor
parte de los analistas esperamos un
crecimiento económico para este año
entre 3.5% y 4%. Ello tiene que ver en
buena parte con el hecho de que frente
a la caída de casi 9% en el año pasado,
no resulta difícil superar un nivel de
producción tan pobre, es decir, hay una
base de comparación muy baja que 
omitiendo algunas cuestiones técnicas
en este espacio, en si misma podría
proporcionar al menos un crecimiento
de 2% sin hacer mayor esfuerzo. Así su
mando, los elementos anteriores a este
efecto aritmético en el crecimiento, se
ve factible el pronóstico de los analistas.
No obstante, los riesgos de la pandemia
son considerables y muy inciertos.

Twitter: ®ArturoVieyraF

Fecha: 06/01/2021

Página: 15

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Económicas

Brújula económica / Joel Virgen Rojano

Joel Virgen Rojano

Costo: 37,811

Página 3 de 5



Los representantes legítimos de 69 pueblos y comunidades ch 01,
tsotsil y tseltal del municipio de Calakmul presentaron denun
cias legales contra la jueza Primero de Distrito de Campeche,

Grissel Rodríguez Febles, por discriminarles, violar su derecho de au
diencia, humanos, a la autodeterminación y al territorio por conceder
medidas cautelares contra el Tren Maya a los llamados "falsos mayas"
del membrete Consejo Regional Indígena Popular, apoyados por el
Centro Mexicano de Derecho Ambiental.

Vaya, representación legal de casi 28,500
integrantes de las comunidades mayas el
81.60% de ellos en la zona en voz de Jorge
Díaz Álvarez, Eleazar Ignacio Dzib Ek, Fabiana
Cruz Vázquez, Elias Cahuch Yah, Olga Asencio
Torres, José Manuel Pérez Méndez, Olga Her
nández López, Refugio Ascencio Olarte, Da
niel Pérez Flores, Napoleón Hernández López,
Primitivo Rodríguez Jiménez, Serafín Juárez
Ramírez y Felipe Juárez Ramírez presentaron
quejas y denuncias el año pasado ante el Con
sejo Nacional para Prevenir la Discriminación,
que encabeza Mariclaire Acosta, ante el Con
sejo de la Judicatura Federal, que encabeza
Arturo Zaldívar, así como ante la FGR, de Ale
jandro Gertz (en la Unidad Especializada de
Investigación de Delitos Cometidos por Servi
dores Públicos) y la CNDH, encargada a Rosario
Piedra. Y es que la decisión tomada por la jueza
Rodríguez Febles de dar un amparo definitivo
en contra del Tren Maya, de entrada, violó sus
derechos de audiencia, pues tomó en cuenta a
la mayoría indígena y tomar acciones legales en

su contra y voluntad para favorecer a dos orga
nizaciones (CRIPX y CEMDA, una encabezada
por Romel González y otra por María Eugenia
de la Fuente) que carece de la representación y
de la autoridad tradicional, pero que se presu
men como portavoz a fin de orquestar campa
ñas mediáticas y obtener beneficios legales sin
ser mayas que viven el día a día.

Todos los comisarios ejidales y autorida
des tradicionales denunciantes son parte del
Comité ProDefensa del Tren Maya, pues al
participar en las consultas efectuadas por ONU
Habitat mostraron su postura favorable al pro
yecto de desarrollo regional y de microrregio
nes, planeación urbana, proyectos productivos
vinculados a la conservación y remediación
ambiental.

Por ello los mayas reales van contra la jueza
Rodríguez Febles, CRIPX y CEMDA pues saben
tendrán mayor impacto que la impugnación
que Fonatur, dirigido por Rogelio Jiménez Pons,
contra el muy extraño (y al parecer tramposo)
amparo contra el Tren Maya.

Arganis cambia baraja en SCT. Pues que
ahora sí el subsecretario de transporte, Carlos
Morán, será sustituido luego de no recibir por
casi medio año la ratificación en el cargo por
parte del actual titular de la SCT, Jorge Arganis,
quien busca acomodar su propio equipo y cam
biar a los que llegaron con Javier Jiménez Es
priú. Parte de ese "cambio de baraja" es la sus
titución de hasta 14 jefes de Centro SCT, entre
ellos los de Oaxaca, San Luis Potosí, Querétaro,
Nuevo León, Tlaxcala y Guanajuato. Habrá
que ver si Arganis sustituye a los ingenieros
que llevó Jiménez Espriú con otros ingenieros
para que avancen las obras pendientes... ¿o qué
clase de perfiles meterá?

El outsourcing no tuvo la culpa. La acu
sación que López Obrador lanzó contra el
outsourcing por la pérdida de 277 mil empleos
formales en diciembre señala que se man
tiene la negativa presidencial a los modelos
de subcontratación, no importa si ello pone
en entredicho el marco laboral del TMEC u

otro amargo y costoso enfrentamiento con
el sector empresarial; que tampoco importa
la evidencia empírica de que esos despidos
respondieron al ciclo estacional de menor
actividad primaria y manufacturera de fin de
año registrado desde hace 22 años y regreso al
semáforo rojo en el centro del país (que no res
petó el subsecretario Hugo LópezGatell) y la
recesión endógena. Lo que importa en Palacio
es acusar a alguien de por qué no se lograron
los 2 millones de empleos prometidos en la
pandemia.

Twitter: Omfloresarellario
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fue el promedio41.9mensual gene
ral del Indice de

Confianza Empresarial (ICE) en2020,
que el Inegi calcula con las respuestas
de los empresarios a estas preguntas:
cómo es el momento actual para in
vertir; cómo es la situación económi
ca hoy, de la empresa y del país, com
parada con la de hace un año; cómo
será la situación económica dentro de

un año, del país y de la empresa, com
parada con la de hoy.

Como todo índice el de la confianza empresarial
va de cero a cien. Cero es total desconfianza y cien,
confianza total. Entre cero y cincuenta hay descon
fianza. Entre cincuenta y cien, confianza.

En 2018, antes del inicio de la 4T, el promedio
mensual general del ICE fue 50.7 puntos. En 2019,
primer año de la 4T, bajó una décima de punto, y
fue 50.6. En 2020, año en el que se combinaron el
Efecto 4T y el Efecto Covid19, fue 41.9. El año pa
sado aumentó considerablemente la desconfianza

empresarial, lo que implica un grave problema.
De la confianza de los empresarios dependen

las inversiones directas; de las inversiones direc
tas dependen la producción de bienes y servicios
(variable con la que se mide el crecimiento de la

economía), la creación de empleos (para producir
alguien debe trabajar) y la generación de ingresos
(a quien trabaja se le paga); de los empleos y los
ingresos depende el bienestar de las familias.
A mayor confianza de los empresarios más in

versiones directas; a más inversiones directas más
producción, más empleos y más ingresos; a más
empleos y más ingresos mayor bienestar. Por eso
resulta preocupante la caída en la confianza em
presarial, que pasó de 50.6 puntos en 2019 a 41.9
en 2020.

La situación resulta más preocupante si del pro
medio general (41.9) pasamos al nivel de confianza
con relación a la pregunta de si el momento actual
es adecuado, o no, para invertir directamente en
México, produciendo satisfactores, creando em
pleos, generando ingresos. En 2018 el promedio
mensual de dicho indicador fue 37.0 unidades;
en 2019,34.8; en 2020,20.3, si bien es cierto que
con una mejoría entre agosto y diciembre, meses
durante los cuales la desconfianza empresarial
disminuyó.

Entre agosto y diciembre este fue el resultado
del indicador: agosto, 18.2; septiembre, 20.5; oc
tubre, 21.3; noviembre, 21.9; diciembre, 22.2 pun
tos. Sumamos cuatro meses consecutivos con una

menor desconfianza empresarial.
41.9 fue el promedio mensual general del ICE

en 2020. 20.3 fue el promedio en relación a la pre
gunta de si el momento actual es, o no, adecuado
para invertir de manera directa en el país. La des
confianza particular para invertir directamente en
México, 20.3, fue mayor que la desconfianza gene
ral, 41.9 (más cerca de cero, mayor desconfianza).
El Gobierno, ¿piensa hacer algo al respecto?

Fecha: 06/01/2021

Página: 14

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 32,836

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



CRISIS

Jugueteros creen en
un milagro de Reyes
Este 2021, además de hacer
sonreír a millones de niños en

el país, los Reyes Magos son la
esperanza de los jugueteros.
La Asociación Mexicana de la

Industria del Juguete confía
que la caída de 15% en las ven
tas de todo 2020 será com
pensada con las que se logren
este 6 de enero o por lo menos
les dará oportunidad de nego
ciar con acreedores.

FINANZAS LÜDICAS

Plaza Sésamo apoya
el ahorro infantil

Sesame Workshop, organiza
ción educativa sin fines de lu

cro detrás de Plaza Sésamo, y
MetLife Foundation inicia
ron este año con el fortaleci

miento de su estrategia digital
Sueña, ahorra, alcanza, cuyo
fin es alentar a los niños y sus
familias atener metas financie

ras, planificar y tomar dec i si o
nes para alcanzarlas, a través de
contenidos educativos.

OBRAS ENLAT1

Más asientos para
viajeros en el AICM
Si planea viaj ar desde el Aero
puerto Internacional de Ciu

dad de México, prepárese para
ver decenas de obras y trabajos
de ampliación. Resulta que so
lo este año, el AICM invertirá
más de 4 mdp para colocar 500
asientos individuales y 80 ban
cas en la Terminal 1, con el ob
jetivo de tener una capacidad
mayor de atención de usuarios.
CONCLUYE MICRACIÓN
Telefónica usa red
de AT&T en el norte

¡Por fin! Telefónica Movistar
está de fiesta pues concluyó
con éxito la migración de usua
rios de telefonía móvil a la red

de AT&T en la región norte del
país, derivado de la firma del
convenio suscrito en 2019 para
utilizar la capacidad de acceso
de última milla de la compañía
de origen estadunidense.

ALTAS EXPECTATIVAS

Intermoda fortalece
el modelo híbrido

Intermoda, la mayor platafor
ma de negocios del sector mo
da de América Latina,proyecta
crecer cerca de 50% respecto a
la edición de septiembre pasa
do, gracias al fortalecimiento
de su modelo híbrido de expo
sición. El encuentro del 19 al 22
de enero en Expo Guadalajara,
prevé reunir 8 mil comprado
res fisicosy virtuales.
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Moderna, la empresa de bio
tecnología propietaria de la
vacuna mRNA1273 contra

covid19. aumentará su producción global de
500 millones a mil millones de dosis para es
te año, y dej ará atrás la principal limitación de
crecimiento: dinero en efectivo. "Si lanzamos

con éxito la vacuna como producto comercial,
saldremos de la crisis de la pandemia como la
empresa de ARNm más fuerte del mundo".
Esto dijo a inversionistas Stéphane Han

ce 1. director ejecutivo y consejero delegado
de la empresa, quien ofreció cifras espectacu
lares. Explicó que Moderna entró a2020 "con
una posición de efectivo de aproximadamen
te mil 300 millones de dólares" y que para el
cierre de 2021 la cifra estimada será de 5 mil

250 millones de dólares, "más el flujo de caja
que esperamos generar". Es un incremento
de poco más de cuatro veces.
Este mismo año prevé la aprobación de li

cencia biológica para su vacuna; los recursos
se invertirán en investigación y desarrollo
(I+D). "Hemos invertido sin descanso en la
ciencia a un ritmo que ninguna otra empre
sa de ARNm podría igualar: en robótica, en
digital e IA, en desarrollo de procesos y en
una gran planta de fabricación en Massachu
setts... Vamos a maximizar lo que podemos
hacer por los pacientes, sin necesidad de au
mentos de capital adicionales a corto plazo".
Las prioridades estratégicas para 2021 son

maximizar el acceso a la vacuna contra co

vid19, creación de valor de ésta, acelerar el
desarrollo de vacunas para tener más porta
folio y comercializar nuevas; generar datos de
prueba de concepto humano en enfermeda
des autoinmunes, cardiovasculares, oncolo
gíay enfermedades raras, y ampliar el uso de

la tecnología de ARNm para maximizar el im
pacto potencial en los pacientes.

Cuarto de junto
Este viernes habrá análisis virtual de lujo. La
Asociación de ex Alumnos del ITAM, que pre
side el ex diputado local Xiuli Tenorio, socio
fundador de la consultora Eploc, organiza el
Seminario de Perspectivas Económicas 2021,
donde se analizará la situación y retos de las fi
nanzas públicas y los desafíos de México. Par
ticiparán el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera; el gobernador del Banco de México,
Alejandro Díaz de León; el secretario gene
ral de la OCDE, José Ángel Gurría: el direc
tor para el Hemisferio Occidental del FMI,
Alejandro Werner, y el rector del ITAM, Ar
turo Fernández. Habrá mesas de debate y ce
rrará la reunión Marcelo Ebrard... En el Ins

tituto de Biotecnología (IBt) campus Morelos
de laUNAM, Katy Juárez López trabajades
de hace 13 años con bacterias (geobacter sulfii
rreducens)que habitan ensedimentos acuáticos
de ríosy mares, se alimentan de compuestos or
gánicos y "respiran" metales, por lo cual liberan
electrones, producen electricidady son capaces
de limpiar sitios contaminados con petróleo,
cromo, vanadioy hasta uranio, —
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* N10, marca de autos eléctricos china que enírenta a íes/a
* Telefónica avanza en utilización de la red de AT&T

* Aeroméxico se ie acaba el tiempo, no logra acuerdo laboral

Ion Musk lúe el hombre de nego
cios más exitoso de! año pasado,
se convirtió en el segundo em

k presarás más rico del mundo, con
una fortuna de 1 S5 mil millones de dó

lares. casi el triple del mexicano Carlos
Slim. Paradójicamente no fue un sector
de punta el que lo encumbró, sino una
industria muy madura, que es ¡a auto
motriz con su marca Tes!a, la cual in
crementó el precio de su acción de 86
dólares a casi 7ÜÜ dólares en un año;
sin embargo, existe otra marca, china,
que opera mundialmente que se llama
NID, igual dedicada en 1CC por ciento
a la producción de vehículos eléctrico,
que el año pasado, tuvo un desempeño
rendimientos superior al 1.200% al ir

de 4 a 56 dólares por acción, llegando
a una capitalización de mercado supe
rior a los 70 mil millones de dólares, se
ñaló Eduardo Fusco Femiano. analista
deeToro. "Su rentabilidad futura sigue
siendo el principal objetivo de los inver
sionistas en un futuro próximo."

NIO opera y vende vehículos eléctri
cos en China, Ilong Kong, Estados línl
dos. Reino Unido y Alemania. El avan
ce en el precio de su acción deja atrás in
cluso al muy exitoso Tesla, cuya acción
creció 740% en 2020, al pasar de 84,90
dólares en enero a más de 700 dólares
en diciembre.

Con base en los resultados del tercer

trimestre, NIO entregó 12,206 vehícu
los y, por lo tanto, aumentó el número
de unidades vendidas en 154% en com

paración con el trimestre del año ante
rior y en 1 8.1 % en comparación con el
trimestre anterior. Su modelo ES6 fue el
SUV eléctrico más vendido en China du

rante aproximadamente I í meses con
secutivos. Además, el modelo ES8, que
tiene un precio de más de 60 mil dóla
res. alcanzó el puesto número uno en la
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categoría de SUV eléctricos premium.
Gracias al fuerte crecimiento en el

lado de los ingresos, NIO pasó de una
pérdida bruta de JO.2 millones de dóla
res en el trimestre del año anterior aun

margen bruto de 87.9 millones, o 12,9%
de los ingresos. Sin embargo. NIO toda
vía está lejos de ser rentable, registran
do una pérdida neta de 1 54,2 millones
de dólares.

RECONVERSION. Derivado de la firma
del convenio, en noviembre del 2019.
entre Telefónica Movistar, que lleva Ca
milo Aya Caro para utilizar la capaci
dad de la red de acceso de AT&T Mé

xico, que dirige Monica Aspe anunció
que concluyó con éxito el uso de dicha
red en las regiones 1, 3 y 4 del país, que
corresponden a los estados de Baja Cali
fornia Norte y Sur, Chihuahua, Duran
go. Coahuila, Nuevo León. Tamaulipas
y el municipio de San Luis Rio Colora
do. en Sonora.

ANALISIS EL Examen de la situación
económica de México realizado por Citi

banamex, que dirige Manuel Romo, del
cuarto trimestre 2020 señaló que la di
námica de la deuda de México cambió

significativamente debido a los efectos
de la pandemia en ios factores que deter
minan su proporción en relación con e!
Producto Interno Bruto. "En 2020 con

tinuó el cumplimiento de metas fisca
les, priorizando el evitar un mayor en
deudamiento sobre apoyar la recupera
ción económica. No obstante, estima
mos que la deuda pública bruta alcance
ñ 1.3% del PIB al cierre del año. 12 pun
tos porcentuales mayor que !a de 2019",

CAIDA General Motors, que dirige
Mary Barra registró un descenso del
11.8% en sus ventas de vehículos en Es
tados Unidos durante todo el año 2020.

marcado por la pandemia de coronavi
rus. pero anotó un repunte en el cuarto
trimestre que debería continuar. "E! au
mento de las tasas de vacunación [con
tra el Covid19] y e! tiempo más cálido
deben permitir a los consumidores y las
empresas volver a un nivel de actividad
más normal, levantando asi el merca

do de trabajo, la confianza de los con
sumidores y la demanda de automóvi
les", justificó 9a economista jefe del gru
po. Elaine Buckbersj.
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CFE miente y Pemex se quema
Hay una doble crisis energética: en CFE la falta de inversión
provocará más apagones en el mediano plazo y en Pemex los
incendios en sus instalaciones son un aviso de un peligroso
futuro. ¿Se acuerdan de San luanico? Bueno, no tarda.

Primero el apagón: Cuando director de la CFE, Manuel
Bartlett, sale a culpar a la electricidad generada por fuen
tes renovables del apagón que dejó sin energía a 10.5 mi
llones de usuarios, una cuarta parte del país, miente ro
tundamente. Es imposible que la falla provenga del lado
del generador, más allá de si es o no eólico, solar o nuclear.
No importa, el Cenace es la autoridad que determina el
balance energético en todo el país, no la CFE, de entrada;
las explicaciones las tiene que dar el responsable del mer
cado y ese no es Bartlett.

La CFE tiene la obligación legal de invertir en el mono
polio natural que es la transmisión de energía, los privados
que generan electricidad o que compran energía pagan por
este servicio, cuando el director lo niega miente completa
mente. Lo que no quiere reconocer Bartlett es que la Re
forma Energética hizo obligatorio el pago de la transmi
sión, el transporte de electricidad tiene un costo que se
paga y, de hecho, este monopolio garantiza ingresos de por
vida a la CFE.

La CFE mintió cuando presentó un documento apócrifo
de Protección Civil de Tamaulipas, ya los demandaron y
tendrán que explicar de dónde lo sacaron. El director de
Operaciones de la CFE, Carlos Morales Mar, es el primer
responsable legal de todo este entuerto. Sin inversiones en
transmisión estos son los problemas que generan. No hay
que olvidar que en Yucatán, en el 2019, usaron el mismo
pretexto para dejarlos sin electricidad: hubo un incendio
que nadie vio en unos pastizales en la península.

¿Qué le da valor al director de CFE? Hasta donde se
sabe, está protegido en su accionar como funcionario pú
blico porque todo lo que hace, en teoría, es por el bien de la
nación, es abogado, algo le sabe a la protección constitu
cional en sus dichos y hechos. Por eso se atreve no sólo a
hacer a un lado al Cenace, sino también a la CRE que no ha
dicho esta boca es mía.

Si alguien quiere saber la verdad se necesita mucho
más que sus explicaciones erradas y fuera de contexto. Se
necesita una comisión técnica que explique lo que pasó.

En Pemex el problema del mantenimiento es cada vez
más grande. En los últimos 18 meses, la falta de inversión
derivó en al menos 15 accidentes graves que incluyen a las
seis refinerías, instalaciones de Pemex Exploración y Pro
ducción, la última fue un incendio en la terminal marina
de Dos Bocas. Pemex se está cayendo a pedazos por la
falta de mantenimiento, los reportes de las refinerías, so
bre todo, son de escándalo. Están trabajando con niveles
de inseguridad industrial enormes, nunca antes vistos por
el propio sindicato, que ya buscó al director general, Octa
vio Romero Oropeza, para explicarle el tamaño de la crisis
y, a pesar de la urgencia, no ha sido recibido.

Tres refinerías están a punto de una falla importante:
Salamanca, Salina Cruz y Cadereyta. Toda la región mari
na de PEP no hizo mantenimiento mayor en 2020 y los
últimos reportes de Pemex Logística informan sobre la
necesidad de invertir en ese rubro... con urgencia.
BUZOS

1. Murió Mario Rubicel Ross Garda, era líder de la sección 44
del STPRM, y buscaba dirigir el sindicato tras la renuncia de
Carlos Romero Deschamps en noviembre de 2019.
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UN MONTON
DE PLATA
#OPINIÓN

QUALCOMM DETONA
EL AÑO DE 5G

Las empresas de telecomunicaciones ya
desesperan. México sigue sin contar con
un plan de evolución hacia ese estándar

CARLOS
MOTA

a empresa de tecnología de telecomunica
L cionos Qualcomm revivió ayer la carrera

por masificar el estándar 5G al nombrar
al brasileño Cristiano Anión, como su
próximo CEO mundial, en lo que será
§1, año clave pura esa tecnología tras la
demora vivida en 2020 por la pandemia

de COVID19. Qualcomm es una de las empresas más
grandes del mundo en fabricación dechips para teléfonos!
celulares, y su apuesta central es reducir fuertemente el
precio de los microprocesadores para integrarlos en los
teléfonos de gama baja.
Si bien en el mundo el despliegue de la red 5G se des

aceleró, no se detuvo. De hecho, a la fecha hay reportadas
113 empresas de telecomunicaciones habiendo lanzado
redes 5G en casi 50 países.
En México desafortunadamente el plan de la Secreta

ría de Comunicaciones y Transportes, de Jorge Arganis
Díaz Leal aún no se conoce, y en los foros en los que se ha
abordado el tema recientemente esa dependencia se ha
limitado a señalar que la compleja orografía del territorio
nacional dificultará el despliegue de la nueva red.
Las empresas de telecomunicaciones ya desesperan.

México es una de las 20 econo
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mías más importantes del mundo
y sigue sin contar con un plan de
evolución hacia ese estándar. Las
compañías han sido muy cau
tas frente al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, y las
peticiones sólo puntualizan que
se requiere mucha colaboración
entre la SCT, el IFT y la industria

La firma Telefónica Movistar, que dirige Camilo Aya,
ha sido de las más vocales, señalando que para que se
despliegue adecuadamente una red 5G se debe lograr un
gran acuerdo entre los operadores para la gestión de la
infraestructura común, porque Sé requerirá utilizar los
mismos postes entre varias empresas.

De manera que las empresas que sí estarán listas antes
que nadie serán las fabricantes de los teléfonos inteligentes
y los aparatos conectados, tal como Qualcomm está pla
nificando que ocurra. Sería útil que esta empresa, que en
México encabeza Salvador Blasco, abandere con mayor
Vehemencia frente al gobierno la urgente evolución del
sector hacia ese nuevo estándar, sobre todo porque su
estrategia empata adecuadamente con las prioridades de
la 4T, que quiere reducir la brecha de desarrollo digital
en el país.

KIA MOTORS
La empresa coreana de autos que encabeza en México
Horacio Chávez dijo que a nivel global planifica vender
2.92 millones de unidades este año, un crecimiento de 11.8
por ciento respecto de lo que vendió en 2020.

GLIFOS ATO MADRUGUETE
Mientras que Greenpeace celebró el decreto por el que
el gobierno de AMLO prohibió repentinamente el uso del
glifosato de manera progresiva hacia 2024, el director
ejecutivo de Proccyt,Cristian García de Paz, señaló que
esa prohibición pondrá en riesgo la estabilidad de precios
y la disponibilidad de alimentos estratégicos como el maíz.

LA SCT DICE QUE
LA OROGRAFÍA

DEL PAÍS
DIFICULTA EL

DESLIEGUE DE

LA RED
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Tiene registro en México desde 1975
y se utiliza como herbicida para más
de 50 cultivos

ROGELIO
VARELA

orno balde de agua helada cayó entre los
C productores del campo la publicación

del decreto presidencial para prohibir
las importaciones de glifosato.

La promesa del gobierno federal a fina
les del año pasado ota buscar gradualidad
para tal negativa, en tanto se iba a buscar

algún producto sustituto para proteger los cultivos. El
diálogo no sirvió de nada.

Incluso, en su momento, el tema generó cierta división
en el gabinete del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, pero al final prevaleció la opinión de los radicales.

Como imaginará el madruguete del Ejecutivo en pleno
puente de Fin de Año sorprendió, en especial al Consejo
Nacional Agropecuario (CNA), que preside Bosco de la
Vega Valladolid, por el impacto que esto tendrá en la
producción de alimentos, lo que al final se podría traducir
en escasez, y luego inflación.
Para Cristian García de Paz, director ejecutivo de

Protección de Cultivos, ( ¡encía \ Tecnología (Proccyt), la
publicación del decreto de marras significa un retroceso
al campo mexicano, e incluso calificó la medida como
una traición, porque como le decía el acuerdo entre go

bierno f agricultura era por la
gradualidad.
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La prohibición para comer
cializar el herbicida fue impul
sada por funcionarios federales
de Semarnat, Conacyt y la ( o
namer. y como le digo amenaza
con menores cosechas.

Entre los cultivos que podrían
tener un franco descenso anote al maíz cuando se habla de

presiones para elevar el precio de la tortilla, pero también
figuran cítricos, tomate, café, chile y frijol, donde se esti
man caídas hasta 40 por ciento en la producción, según
estimaciones de Proccyt.

El glifosato es¡ el herbicida más extensamente estudiado
en términos de efectos ert la salud humana y ambiental, y a
la fecha existen más de 800 estudios científicos al respecto.

En el caso de México, el glifosato cuenta con registro de
uso en más de 50 cultivos agrícolas desde 1975, y hasta el
momento no existe evidencia alguna que pueda sustentar
su uso, a decir de los hombres del campo.
Como sabe, de alguna forma el campo había sorteado

el ajuste económico que trajo el COVID, y no disminuyó
la oferta de alimentos, lo que ayudó a que la inflación
regresará al final de 2020 a los parámetros fijados por el
Banco de México que tiene como gobernador a Alejandro
Díaz de León. Ahora el panorama es incierto.

Como le digo, el enojo de los productores organizados
es evidente, y a decir de García de Paz, no fue casualidad
que la publicación del citado decreto se haya realizado
en pleno 31 de diciembre por la tarde, a escasas horas
de concluir 2020 y enfatizó la medida como "un albazo
dogmáticopolítico" que no consideró los cientos de co
mentarios realizados por agricultores, investigadores f
expertos en malezas en la consulta pública realizada por
laConamer,

El caso es que los agricultores están preocupados por
el desabasto de glifosato, lo que ya es una realidad, porque
la pérdida de sus cultivos tendrá graves consecuencias
para México. Al tiempo.

EL ENOJO DE LOS

PRODUCTORES

ORGANIZADOS

ES EVIDENTE
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Contraste entre remesas familiares y desempleo en México
La diferencia entre un Gobierno como

el de Estados Unidos y su Banco
Central (Fed) que buscan impulsar
su actividad productiva a través de

programas fiscales y monetarios en tiempos
de Covid, vs un Gobierno como el de México,
que prefiere una austeridad "relativa" sin apo
yo fiscal hacia la sociedad y con un Banxico
que ha venido haciendo un trabajo extraor
dinario en su política monetaria, pero que ha
fallado en el proceso de implementación de
sus programas hacia Pymes y/o Personas
Físicas con Actividad Empresarial.
En esta semana, se dio a conocer el dato

de las remesas familiares a noviembre, las
cuales alcanzaron en su acumulado enero
noviembre, 36,945 millones de dólares,
superando lo registrado en todo el 2019 y aún,
faltando por conocer el dato de diciembre
pasado, estimando con ello, que en el 2020 se
alcanzarán los 40,000 millones en su acumu
lado, que representan como el 3.3% del PIB
con cifras récord. Las transferencias elec

trónicas aumentaron 11.3%yrepresentanel

99% del total enviado, mientras que el efecti
vo representa solamente el 1.0% al sumar 234
millones de dólares acumulados. Esto "com

prueba" que las remesas NO son el problema
de un excedente de dólares en nuestro país,
una llamada para el Senado de la República y
la Ley Banxico, por su propuesta y que ahora
está en manos de la Cámara de Diputadas.
Las consecuencias de una aprobación de esta
Ley, sería muy costosa para la economía, la
confianza y el país.
En cuanto al empleo en México, de acuer

do con información que dio el presidente

AMLO, en diciembre pasado, se registró una
pérdida de 277mil empleos como parte del ci
clo de empleo anual. Así, en el 2020 se perdie
ron 647mil plazas y si lo medimos de marzo a
diciembre por la pandemia, se perdieron 839
mil plazas. El promedio de generación anual
de empleos de los últimos 10 años en nuestra
economía, asciende a 369 mil plazas. Esta
creación de empleos se ha dado cuando las
inversiones público  privadas suman más
del 20% delPIB. Actualmente, esta suma ape

nas representa el 17.9% del PIB, lo que pone
en riesgo la creación de estas 369 mil plazas
nuevas más las 647 mil perdidas en 2020.
El Gobierno enfrentará el 2021, año de

elecciones intermedias, con un déficit de más
de un millón de empleos.
Así vemos la diferencia entre una econo

mía que permite que nuestros connacionales
envíen recursos récord a nuestro país y una
economía carente de incentivos fiscales, que
limitan oportunidades para una verdadera
creación de empleos y lleve a una recuperación

económica consistente y no simplemente por
un rebote estadístico como el que será el 2021.

COTEMAR, EMPRESA REGIOMONTANA
Cotemar, empresa proveedora de PEMEX,
arranca bien el año al haber recibido la Certi
ficación Great Place to Work, "Gran Lugar
para Trabaja^', la cual se entrega únicamente
a las empresas con una cultura enfocada en la
credibilidad, el respeto, la imparcialidad, el
orgullo y el compañerismo.
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Los regalos de los
Reyes Magos

On>,inéieflsoy niirm: los ¡regfégálcisquelós
Reyes Magos llevaron al niño: Jesús y que,
énistós i ¡i >iti | hks. no oslaría mal recibir (m
iiiicsiras easas.SSolamente que yo inven iría
élordift, prime;® mirra, luego inchHBfl y
@1 final el oro. Aunque la mirra: ®® úsate
I©ra embalsamar a los muertos, también

fue usarla como analgésico para calmar los dolores. El in
cienso, por su dizque bufn olor, ge quemabgwgn honor a
los dioses.y el oroeíílél¡Sagalo para los ttfés.

MIRRA

Los niños dedicadas al negocio del outsoiircingesián muy
dolidos \ [iirociipados por los: iniépntés señalamientos
qaeel presidente López Obrador lia hecho aesaaelividad.
Eslán éniiwriílchadóSy en lugar'dedarSeñali?S4#qvie®iti
añose portaron muy bien, sadefienden mal poniendo por
(leíanledeclaranies que,Con muchari^óíiadvigrleij de la
urgentenecesidad de generar empleos formales.
Por ejemplo, el Inslil ulo para el Desarrollo Induslrialy

el Crecimiento Económico (1D1C), que dirige:®! doctor José
Luis de la Cruz;,afirma que áiS¡p tiés del rét roreso econó
mico deS5 porcfcnloy la proba ble pérdida de casi 950 mil
empleos formalesen 2020, se espeta que será hasta 2025
cuando se¡ ©sigan condiciones para qué Mj&íco fegisiH'
un ingreso per cápita que se Jenía antes de la pandemia
de ( n\ id I!).

Afirma que la reforma a la práctica dé la subconlrata
eióit debe garantizar los derechos laboralíS: de los ira baja
dores. |k>io también quelasempresaspuedau iuerenieniar

SU produclivifijid y cornialilividact£¡n lodo® estamos fÜB»
acuerdo; pero cuando por aiai.se dice que se quiere destro
zar y aniquilar la siibconiiaiacióii poniinftocomo preiexio
al semáforo rojo porlaCóvidlIJen lies entidades fiel país;,
(••unamos en un debate quefédéSvirlfia en el revollijo fiel
oiitMHwcmg bueno y los escurridizos subconlratistas ma
los. 8® que están dolidos y necesitan un analgésico por el
maltrato innecesario, pero \a deberían quitarse la máscara.

INCIENSO
Crea que se te defería venerar másseguido a los: amados e
inolvidables migrantf^que,#&nSu iidnrM tliw'a #ü|Hfiad;»s
Unidas; no abandonan a su gente y nos siguen haciendo
fuertes con sus miles dé millones de dólares qué llegan
vía las remesas. El flato es impresionanl%casi 40 mil mdd
en 2020, y Hinqué muchos C(Misuran (|iie "mi raboeiia ff&
algodón" lo ceíelire, les recuerdo que no fuaesie gobierno
el quflSxjHilsó0 fiel pais a estos niños blfí'l. portaílOS

ORO
Eso pidieron los niñas encargados fie o|mthi el Inslil ulo
l'oiosino deCíefi&ia y lecuología (ll'K \ I): pursereuTon
que seguirían los contratos amañados J el desvío de fon
dos® través fie los fideieomisos,Jss es un tema que desde
luio* meses heáomeníadáen este espacio, pernal paréí®
ahora a eslos niños mal portados les urge tener oro para
enfi1gíitarlal,d#'iuñci#spenalié$rqué,;supuesiaulehte,girará
la Fiscalía General de República por un presunto fraude
millonario. Pendiénl é§.
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